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Порадоваться тому...
Заметки о средствах .гласности на селе

Мы являемся свидетелями и творцами 
необычного перестроечного феномена— 
значительно возросшего интереса советских 
людей к материалам центральной печати. 
Памятны те времена, когда коммунистам, 
чтобы поддержать тиражи партийных га
зет и журналов, в обязательном порядке 
вменялась на них подписка. А теперь! 
Чуть припоздал, и уже в нашем рай- 
центровском киоске «Союзпечать» не 
купишь газету и журнал.

Еще недавно приходилось слышать, что 
стенная печать—дело прошлое, ее воз
можности ограничены, она уже не может 
отвечать возросшим запросам своих чита
телей. И сам иногда был склонен так ду
мать. Но вот нынче с удивлением замечаю, 
что и на «малую прессу» у нас йоявился 
спрос. В апреле этого года представители 
нашего агропрома проверяли готовность к 
весенне-полевым работам в соседнем, Кри- 
вошеинском, районе. В совхозе «Кривоше- 
инский» после утомительного топтания на 
холоде вокруг техники все с удовлетворе
нием восприняли приглашение пройти на 
подведение итогов в контору, в кабинет 
директора М. Ф. Мельникова. Но на пути, 
в коридоре, мы вдруг остановились и ста
ли с интересом разглядывать стенную га
зету. Привыкшие видеть ее только по 
праздникам, причем в красных и голубых 
красках, все невольно обратили внимание 
на деловой 'вид, доходчивость поданных 
материалов, которые в основном касались 
работы коллектива в условиях хозяйствен
ного расчёта.

Секретарь парткома В. П. Янцен по
яснил:

— Газета у нас выходит регулярно. По
мощник в партийной работе она хороший. 
Как и совхозное местное радио, которое 
работает в период ответственных кампа
ний.

— А кто нам это делать запрещает?! — 
невольно вырвалось у' ведущего агронома 
нашего РАНО М. П. Лаптева.

Получалось, что и специалисты ощуща
ют потребность в «малой прессе». Но. к 
сожалению, подобное можно было увидеть 
не везде. Это характерно и для нашего 
района. Долгое время едва теплилась 
стенная печать в совхозе «Молчановский». 
На стендах газеты «Совхозная жизнь», 
«Народный контроль — на посту», даже 
«Вилы в бок» нередко мож1но было уви
деть пустые колонки или печатные плака
ты по технике безопасности, охране приро
ды и т. д. Самодеятельного творчества иде
ологических работников наблюдалось ма
ло.

И вот нынче будто дунуло свежим вет
ром. В центральной конторе исчезли вдруг 
примелькавшиеся всем стенды, а на их 
месте появились новые, привлекающие 
вни.мание. И не только новизной названий, 
но остротой и злободневностью проблема
тики.

— Это сейчас люди стали привыкать, а 
что сначала было...—рассказывает А. Г. 
Якутии, диспетчер совхоза и один из акти
вистов стенной печати. — Пришел я однаж
ды на работу, а около нашего «гЛуча пе
рестройки» шум. смех. Пройти невозмож
но. Оказалось, что «герои» номера приеха
ли даже из отделения, чтобы посмотреть 
карикатуры на себя. Недовольны, ес
тественно. Грозятся материалы со стенда 
сорвать. Попробуйте, говорю.

— И сорвали?
— Да нет, конечно. Все, что нари'сова- 

но,—правда. '
Речь в данном случае шла о части мате

риалов «Луча перестройки», которые вы
вешиваются на его «черной стороне» под 
заголовком «Они мешают перестройке». 
На «красной»—рассказывается о тех, кто 
активно за нее. Прежде всего это передо
вики соревнования, новаторы производства. 
Тематическая направленность «Луча пере
стройки» хорошо отражена в его подзаго
ловке: «Экономическая '.перестройка в де
лах и лицах». Не случайно поэтому первы
ми помощниками редколлегии являются 
работники планового отдела совхоза во 
главе с главным эконо.мистом С. Ф. Пань-

Что сегодня волнует!----------------

новым. Благодаря этому высвечиваются те 
участки производства, где в условиях 
хозяйственного расчета и самофинансиро
вания больше всего интересного и проб
лемного.

Активно участвуют в выпусках «Луча 
перестройки» секретарь парткома И. В. 
Якунин, председатель профсоюзного коми
тета В. А. Берг, секретарь комитета 
ВЛКСМ Т. П. Садко'вская, Наглядное 
оформление всех замыслов ложится на 
А. А. Солянкина—мастера своего дела.

В целом члены редколлегии настроены 
самокритично. Редактор В. А. Кондрук 
считает, что еще рано об их деятельности 
рассказывать как о каком-то передовом 
опыте. Возможно, это так. Сделанное— 
только начало. Одни номера «Луча пере- 
сагройки» — интересны, другие — менее 
удачны. Но моя задача более скромная: 
поделиться впечатлением от увиденного и 
порадоваться тому, что есть у стенной пе
чати «перестроечный» порох в пороховни
цах.

Причем это касается не только «Луча 
перестройки». В совхозе «Молчановский» 
«в моде» стали традиционные боевые 
листки. Они выходят в нескольких экзем
плярах для всех отделений и иллюстриро
ваны фотографиями. Немалая заслуга в 
этом ветерана труда и активного общест
венника В. Г. Сербуленко, которого в 
страдную пору можно часто видеть с фо
тоаппаратом в поле'.

Все это хорошо. Но и у нового уже есть 
проблемы.

— С созданием коллективов интенсивно
го труда стало очень трудно вести индиви
дуальное соревнование среди механизато
ров,—сетует председатель профсоюзного 
комитета В. А. Берг. — Внутри этих кол
лективов почему-то существует мнение, 
что вести его не обязательно. Самостоя
тельность—дело хорощее, но трудно вы-, 
делить передовика, на которого бы равня
лись другие.

В совхозе «Тунгусовский» такой пробле
мы не существует. Бригадный подряд то
же, казалось бы, мог стать поводом, чтоб 
не заниматься индивидуальным соревнова
нием. Только здесь пошли по иному пути: 
преодолев 'Нежелател.'ную тенденцию, 
итоги стали подводит’ ; чедневно. Передо
викам весенней страны .эсылаются благо
дарственные письма, в их честь в Домах 
культуры, демонстрируются кинофильмы. 
Выпускаются также регулярно боевые 
листки. И что примечательно: они выве
шиваются не в конторах, а в наиболее 
людных местах.

В третьем нашем совхозе — «Знамя» — 
тоже есть свои особенности в идеологичес
ком обеспечении перестройки. И здесь 
пытаются расшатать застой, внедрить но
винки в развитие гласности на селе. Вот 
только получается иногда не так, как хо
телось бы. Всякого, особенно приезжего, 
поражают вьшей1енные внутри конторы 
стенды: «Экран социалистического сорев
нования», «Лучшие люди», «Профсоюзный 
уголок», «Ветеран труда», стенная газе
та «Животновод». Они поражают в первую 
очередь своей «красотой», на которую 
ушло немало денег, ибо не только заго
ловки, но и сами колонки на стендах от
деланы «под золото». Но, когда бы ни 
приехал, колонки пустуют.

В прошлом году около кинотеатра в 
Молчанове привлекал всеобщее внимание 
стенд «Районный пресс-центр сообщает...». 
На нем вывешивались оперативные сводки 
сельскохозяйственных работ, боевые 
листки, «молнии», фотографии передови
ков соревнования. Каждый проходящий 
мимо невольно приостанавливал шаг, ин
тересовался последними событиями на по
лях или лугах. Но нынче почему-то его 
нет.

Конечно, «малой прессе» еще далеко до 
популярности большой. - Но потребность в' 
ней есть, и немалая. Поэтому так хочется, 
чтобы в полный голос говорили стенные 
газеты, боевые листки, «.молнии».

В. РЫНДИН.
Молчановский район.

ШКУРНЫЕ МЫТАРСТВА
Есть у нас свое подсоб

ное хозяйство. Так вот, еще 
в ноябре прошлого года по
сле забоя крупного рогато
го скота скопилось 26 шкур. 
Мы-тю думали, что с их ре
ализацией не будет прсблем. 
Ведь всем известно: это сы
рье всегда необходимо для 
кожевенной промышленно
сти.

Но не тут-то было. Нача
лись (и по сей день продол
жаются) такие мытарства, 
что просто диву даешься. 
Заготовители ,Шега|рско'го 
райпо поводили нас за нос 
до февраля, а пото.м вообще 
заявили: «Не можем при
нять, так что -не надей
тесь.,.».

Ладно. Повезли шкуры в 
ToMiCK, на рынок — там 
есть заготовительный пункт.

Оказало1сь. принимают их 
только от частников. Потом 
возили в КожевникоЕо,
Кафтанчиково, в Томский 
речпорт; Все надеялись, что 
хоть где-нибудь заготовите
ли «смилостивятся». Куда 
там! Везде отказ, разбав
ленный рассуждениями о
трудностях и сложностях 
сдачи шку.р.

Тогда председатель груп
пы народного контроля на
шего предприятия Е. А. Вла
сюк позвонил начальнику 
отдела заготовок облпотреб
союза В. Н. Нестеренко. Та 
выслушал:(|, лссбещала по
звонить через пятнадцать 
.минут с окончательным ре
зультатом. Звонка мы не 
дождались. А когда снова 
сами связались .по телефо
ну с отделом заготовок, нам

сказали: «Начальник в отъ
езде.,.». От этих разговоров 
сложилось такое впечатле
ние, будто они. которые в 
облпотребсоюзе, занимаются 
исключительно важны.ми де- 
ла.ми, а мы их только отвле
каем всякими мелочами. По
думаешь, какие-то там шку
ры!

А может, нам их сжечь? 
А что? Раз никому не нуж
ны... Да нет, сжигать, ко
нечно, не будем. Они долж
ны все-таки пойти по назна
чению. Но очень берет до
сада: бензина и рабочего
времени (оплгчиваемсго, по
нятно) затрачено уже столь
ко, что и шкуры, возможно, 
•того не стоят.

С. КОЗЛОВ, 
директор Тимирязевско

го мехлесхоза.

ПРЕМИИ ЗА ЭКОНОМИЮ
Областной исполни

тельный комитет и обла
стной совет профессио
нальных союзов рассмот
рели итоги социалисти
ческого соревнования 
промышленных предпри
ятий области по эконо
мии электроэнергии за 
I квартал 1988 года.

Решено переходящее 
Красное знамя облиспол
кома и облсовпрофа с 
выдачей денежной пре
мии присудить коллекти
ву завода измерительной 
аппаратуры (директор 
т. Пелявин, секретарь 
парторганизации т., Цвет
кова, председатель проф
кома т. Фирсов, главный 
энергетик т. Харюткин), 
выполнившему план по 
выпуску продукции на 
104,9 процента, сэконо
мившему 113 тысяч ки
ловатт-часов электроэнер
гии (при выполнении пла
на по себестоимости, ре

ализации продукции и 
внедрению новой техни-. 
ки).

Вторую денежную пре
мию получил коллектив 
карандашной фабрики 
(директор т. Сухорев, 
секретарь парторганиза
ции т. Бехтемирова, 
председатель профкома 
т. Шундеррв, главный 
энергетик т. Карепов), 
выполнивший план по вы
пуску продукции на 1 0 0 ,1  
процента, сэкономивший 
61 тысячу киловатт-часов 
электроэнергии.

Премированы также в 
размере 2 0  процентов ме
сячного должностного ок
лада главный инженер 
завода измерительной ап
паратуры т. Наговицын, 
главный энергетик т. Ха
рюткин. В размере 15 
процентов — главный ин
женер карандашной фаб
рики т. Козодоев, глав- 
'ный энергетик т, Каре
пов.

Изделия, которые шьют школьницы, про
ходящие практику в Ленинском учебно
производственном комбинате, всегда при
влекают внимание работниц Томской швей
ной фабрики, являющейся базовым пред
приятием. Во-первых, потому что это дет
ская одежда, а во-вторых, потому что

сшита она руками будущих швей, будущей 
смены.

НА СНИМКЕ: приятно услышать сло
ва похвалы от кадровых работниц фабри
ки коммунистов Марии Дмитриевны Логи
новой, Анны Ивановны Бушлаковой, ком
сомолки Ирины Ушаковой.

Фото Е. Лисицына.

ЛЕСОЗАГОТОВИТЕЛИ  

СЛОВО ДЕРЖАТ

В объединении «Томлес- 
•пром» пересмотрены социа
листические обязательства в 
честь XIX Всесоюзной парт
конференции. Решено сверх 
плана двух с половиной лет 
пятилетки произвести про
дукции на 1 0  миллионов 
рублей. Намечен еще один 
рубеж — выполнить план 
двух лет и девяти месяцев

по вывозке и план двух лет 
и семи месяцев ■ по выпу
ску круглых лесоматериа
лов.

107 бригад принимали по
вышенные напряженные 
обязательства к дню откры
тия партконференции. Из 
них 93 рабочих коллектива 
с ними уже справились. В 
числе первых — бригада 
В. А. Медянцева из Катай-

гинского леспромхоза, ра
ботающая на вывозке леса, 
лесозаготовительный комп
лекс Аслановского леспром
хоза, которым руководит 
В. В. Анакин.

А. АЛЕКСЕЕВ, 
председатель обкома 

профсоюза рабочих лес
ной, бумажной и дерево

обрабатывающей промыш
ленности.

В  А Р Е Н Д 9 ^ - Д А Р Т О < » Е Л Ь Н О Е  П О Л Е
В Томском районе за

вершается посевная стра
да. Последними с полей, 
конечно, уходят овощево
ды. Для них нынешний 
год — год активных пе
ремен. До минимума в 
ближайшее время сокра
тить число привлекаемых 
на помощь горожан — 
цель, которую ставят пе
ред собой в совхозе 
«Томь». Здесь пытаются 
полноценно освоить «без
людную», так называе
мую астраханскую техно
логию. На посадке ка
пусты, к сожалению, это 
пока не удалось.

А в совхозе «Тахтамы- 
шевский» нашлись энту
зиасты арендного подря
да. Один из них—-М. Ф. 
Веселов—на нашем сни.м- 
ке. Вместе со своими то
варищами он взялся вы
ращивать картофель. Ко
нечно, все это пока лишь 
зачатки нового, но важно, 
что они уже есть.

Фото в. Вейлерта,

..Социальной важности!-

Символически „под клю ч
«Все входят в школу, раз

деваются, проходят в спор
тивный зал... 140 нарядных 
веселых учеников выстра
иваются перед гостями и. 
родителями. Звучат добрые 
слова руководителям РТП, 
строителям—слова благо
дарности за заботу о подра
стающем поколении...»

Так было написано в га
зете о торжественном откры
тии щколы, вступившей в 
эксплуатацию 16 ноября 
1987 года.

■учителя, ученики входили 
в школу, а акты о сдаче еще 
не были подписаны (их нет 
и сейчас). Судя по всему, на 
этом объекте строителям 
предстояло работать и рабо
тать. Даже дороги к широ
ким дверям не было, как нет 
ее и поныне. Глубокая грязь 
заливала территорию мет
ров на 25 вокруг школы. Ко
нечно, по этой жиже нечего 
было и фантазировать про
вести школьников... Но про
вели, Как только ударили по 
бездорожью заморозки, со
стоялось торжественное от
крытие. Были и вручение 
символического ключа, и 
красная ленточка, и слова 
благодарности тем, «кто в 
сравнительно небольшой срок 
в условиях объективных и 
субъективных трудностей 
сделал такой нужный и важ
ный подарок для детей». (Так 
писала об этом событии 2 1  
ноября 1987 года наша 
«Сельская правда»).

Знали ли директор шко
лы В. А. Цыганкова, знал 
ли управляющий РТП Ю. П. 
Повстьянов (объект возво- 

.ди.’гся хозспособом), другие 
ответственные лица, что в 
школе множество недоделок, 
нет благоустройства? Да, 
знали, но поспешили с вво
дом, надеясь на скорое ис
правление недостатков. По

ложение, однако, не улуч
шалось...

В феврале «вздулся» лест
ничный витраж между эта
жами, потом стеклянные бло
ки начали лопаться. Оскол
ки долетали до кабинетов 
первого этажа. К счастью, 
дети в это время находились 
на уроках. Потом «авария» 
перешла в открытую форму, 
часть блоков совершенно вы
пала из окна. Управляющего 
РТП в тот же день (была 
пятница) обо всем поставили 
в известность. Нужно было 
как можно скорее ликвиди
ровать последствия, закрыть 
дыру, через которую из шко
лы выходило последнее теп
ло. Но...

Ремонтники подошли к ве
черу. осмотрели окно, и... 
отложили дело до понедель
ника. Думаете, чтобы выре
зать новую раму, застеклить? 
Нет, только утром в указан
ный день строители присту
пили к работе —забаррика
дировали проем старыми по
черневшими рамами, полу
чилось что-то вроде «Латки» 
из нескольких «окон». А 
суббота, воскресенье — «же
лезно — святые дни». И на
плевать, что три с полови
ной дня школа промерзала...

Под. лестницей прорвало 
соединительную трубу отоп
ления. «Наводнение» удалось 
остановить, и один из бло
ков батареи закрыли. Но 
вопрос с отоплением гораздо 
шире: речь идет не об от
дельном блоке, а обо всей 
системе. Школа стоит в «ту
пике» центральной отопи
тельной системы. Этим объ
ясняют плохой обогрев зда
ния все побывавшие здесь 
комиссии. Зимой температу
ра в помещениях школы 
опускалась до 2  градусов

тепла. Дети занимались в 
шубах и пальто.

Теперь, после многочис
ленных проверок и весьма 
Шеуютной зимовки ребяти
шек, выяснено, что централь
ная котельная действитель
но не справляется с обогре
вом не только школы, но и 
других подключенных к ней 
объектов. На одной из ко
миссий, проверяющих обста
новку, было решено выде
лить РТП средства на стро
ительство отдельной коче
гарки. Шаль, что несколько 
раньше в РТП не нашлось 
средств на это строительст
во. Хотя, если присмотреть
ся, то множество этих самых 
недостающих средств выбра
сывается.

Школьная столовая. На 
полу ржавеет бездействую
щее оборудование. Под сто
лик для грязной посуды 
спрятана электрическая хле
борезка. Ее и установить не
где, да и, по словам заведу-' 
ющей столовой Тамары Алек
сеевны Антипккной, ни к 
чему эта машина тут. Наре
зать 1 0  батонов хлеба — 
не в тягость. А вот денег, 
«угробленных» на бездели
цу, которая еще и электро
энергию потребляла бы. 
жаль. Другое дело—духовой 
жарочный шкаф. В нем нет 
листов, а его-то работа оку
пилась бы с лихвой. Ведь и 
'Детвора, и вэрослые Е)е отка
жут себе в удовольствии 
съесть горячую булочку.

Еще одно «чудо» — хо
лодильник. Замораживает 
сам себя, а не продукты. За 
сутки агрегат обрастает ле
дяной шубой, а мясо и дру
гие продукты находятся при 
плюс четырех градусах.

Все эти горькие вопросы 
никого, кроме завстоловой, 
не волнуют.

Рассказывает управляю
щий РТП Ю. П. Повстьянов:

— 1 0  августа стало из
вестно, что школе нужна сто
ловая, а не буфет, как ■ это 
значилось в проекте. Одна
ко в решении вопроса по 

.комплектованию оборудова
ния в райпо нам ничем не по
могли. Пришлось доставать 
все самим...

Есть и еще вопросы, свя
занные с работой столовой: 
продукты! Питание 140 ре
бятишек в школе — пробле
ма. '

— Большая беда с мя
сом, — говорит Т. А. Антип- 
кина. — Недельный запас 
хранить негде: сами видите, 
какой холодильник. Однако 
ни пристройки, ни складика 
— ничего нет. Также негде 
держать лук. Разложили в 
школьной кухне на полу, под 
печами и столами, а он, ко
нечно, весь пророс, потерял 
вес. Мне же за это отве
чать! Полностью пропали 
картофель и морковь. Кар
тофель у всех и так в этом 
году неважный был, а у нас 
и ни подвала, ничего друго
го под хранение не устрое
но. Все скоропортящиеся 
продукты — мясо, масло — 
храню дома, на веранде. Ес
ли и они пропадут, мне уже 
не расплатиться. Морковь 
вот теперь свою вык.дады- 
ваю. Хорошо, что хоть дома 
есть...

Каждое утро, нагрузив 
дома санки, Тамара Алек
сеевна отправляется в школу 
готовить завтраки и обеды 
школьникам. А за капустой 
приходится все с этими же са
ночками ходить в столовую 
РТП, где она хранится. Ве
чером же Тамара Алексеев
на уходит под пытливыми 
взглядами односельчан: что 
же у нее там. на санках, в 
коробке? Дефицит, продук

ты?.. И стали поступать 
председателю профкома шко
лы анонимные и открытые 
звонки. А Тамаре Алексеев
не и вовсе невмоготу стало, 
будто и вправду виновата в 
чем.

В том ли, что школа не- 
достроена или в недоуком- 
плектовке электрооборудо
вания? Или в том, что обще
питовские машины приходят 
нерегулярно и даже за хле
бом частенько приходится 
посылать школьников? Или 
в том, что заявку на продукты 
—чай, яйца и другие—в об
щепите удовлетворяют толь
ко через неделю?

Мучения в столовой и с 
канализацией. Слив не ра
ботает. Это из-за того, что 
не сделан уклон, трубы слив
ные поставлены узкие, моек 
нет. Раз уже закрывала сто
ловую' санэпидемстанция на 
месяц. Открыли снова — ку
да без столовой денешься. 
И посоветовали чаще про
мывать сливные трубы горя
чей- водой. Так ведь и горя
чей воды тоже нет!..

А совсем недавно в кухне 
сделали вентиляцию, рабо
тающую наоборот: всасыва
ет холодный воздух с улицы, 
а не вытягивает из кухни.

Не получилось радостного 
подарка ребятам и учителям. 
Школа разрушается, реше
ние всех проблем отложено 
на лето... Волнует и такой 
вопрос. Почему все вышеиз
ложенные проблемы игно
рируют райпо, РАПО, обще
пит? Что касается позиции 
РАДО, то, похоже, тут вов
се не интересуются, чем и 
как строят те, кто взялся 
возводить объекты хозспо
собом. А ведь таким обра
зом поднимается около 50 
процентов всех новостроек 
района! Или о каждом но
вом здании удобно просто 
«прогреметь» в отчетах?..

А. АСТАХОВА, 
корр. газеты 

«Сельская правда».
Зырянский район.
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Г. МИХАИЛОВ, предсе
датель облпотребсоюза;

-  В Тезисах ЦК КПСС, 
мне кажется, возобновлена 
точка зрения ученых-госу- 
дарствоведов, для которых 
характерен взгляд на Сове
ты, как на сессию. Между 
этими понятиями неправо
мерно ставить знак равен
ства. Совет — это не толь
ко сессия, но и постоянно 
действующие комиссии, ис
полком, отделы и управле
ния. Только такой, комплек
сный. взгляд на Советы по
зволит реально повысить их 
роль.

Не все элементы в соста
ве Совета равны; сессия — 
высший орган Совета, дру
гие занимают подчиненное 
по отношению к ней положе
ние. Но от этого их роль в 
жизни территории, района, 
области не преуменьшается. 
Совет — орган, принимаю
щий решения и сам их ис
полняющий.

Если разрешено быть де
путатом двух Советов, то 
почему члены исполкома не 
должны быть депутатами? 
Довод о том, что, оставляя 
их вне депутатского статуса. 
Совет усиливает над ними 
контроль, вряд ли можно 
признать сильным.

В. М. ДЯГИЛЕВ, началь
ник областного финансового 
управления;

— В Тезисах не преду
сматриваются четкие гаран
тии необратимости процесса 
перестройки. Я не готов 
предложить какой-то комп
лекс мер в связи с этим, но 
считаю, что было бы целе
сообразно, наряду с ЦК и 
КПК, избирать на съездах 
партии Совет партии, основ
ными обязанностями кото
рого были бы изучение и 
наблюдение за стилем рабо
ты, деловыми и политичес
кими качествами работников 
высшего эшелона партии, 
рекомендации съездам пар
тии по избранию секретарей 
ЦК, в том числе и Гене
рального секретаря ЦК 
КПСС. Причем Генераль
ный секретарь должен изби
раться на съезде или конфе
ренции тайным голосовани
ем не менее чем из двух 
кандидатур. Хотелось бы, 
чтобы в деятельности ЦК 
КПСС было больше откры
тости, чтобы коммунисты 
могли иметь свое мнение о 
лидерах партии, об их вкла
де в дело перестройки.

Следовало бы восстано-* 
вить ленинскую традицию 
избрания Центрального ор
гана партии (в частности, 
редколлегии «Правды») на 
съезде партии или конфе
ренции, и чтобы Централь
ный орган был подотчетен 
только съезду партии, а не 
аппарату ЦК. Аналогичный 
порядок был бы уместен и 
для республиканского и об
ластного уровней.

Видимо, настала пора ис
править историческую не
справедливость и воссоз
дать Коммунистическую пар
тию России во главе с ЦК КП 
России. На мой взгляд, Рос
сия много теряет от отсут
ствия своего ЦК партии.

в Тезисах дана принципи
альная и откровенная оценка 
экономического состояния' об
щества, в том числе подчер
кивается серьезное расстрой
ство финансового хозяйства 
страны. Закон о госпредприя
тии, другие решения, относя
щиеся к хозяйственной рефор
ме, не работают в полную си
лу, ибо введены в середине 
сверстанной пятилетки, при 
расстроенных ценах, при от
сутствии оптовой торговли 
средствами производства.

Мы взялись за перестройку 
сразу всего. Начали с инфор
мации и культуры, затем_ эко
номики, потом социальной сфе
ры. Безусловно, застой кос
нулся всех сфер. Но, по мере 
расширения зон перестройки, 
на каждую сферу приходная 
все меньше ресурсов, а они 
весьма ограничены.

Не лучше ли, следуя мудро
му ленинскому принципу 
главного звена, навалиться на 
одно, вытащить, двинуть впе
ред, а потом — за другое и 
т. д. И главным, на мой взгляд, 
является экономика, а в ней 
— товары народного потреб
ления и сфера услуг.

Двенадцатый пятилетний
план несовместим с новым хо
зяйственным. механизмом. Не 
лучше ли сломать двенадца
тую пятилетку, на ее облом
ках отладить новый хозяйст
венный механизм и вступить 
в XIIT пятилетку очищенными 
и обновленными?

Бюрократизм надо не только 
осудить, но и лишить его ос
новы. Для этого министерст
ва и предприятия надо поста
вить в равные партнерские от
ношения с реальными взаим
ными правами и реальными 
взаимными обязательствами. 
Для создания территориально
го хозрасчета, усиления роли 
и самостоятельности- краев и 
областей, надо отказаться, пре
жде всего в России, от управ
ления местным хозяйством из 
Москвы. Надо ликвидировать 
республиканские министерст
ва типа местной, топливной 
промышленности, бытового об
служивания, торговли, пром- 
стройматериалов и т. д. пол
ностью передать управление 
этими отраслями крайоблис- 
полкомам с выделением им 

I через Совет Министров РСФСР

I

Слово-
политинформатораи
Как уже бообщалось, на состоявшемся накануне еди

ного политдня совещании политинформаторов обкома 
КПСС шло обсуждение Тезисов ЦК КПСС к XIX 
Всесоюзной партийной конференции. Вот какие предло
жения и замечания были высказаны.

соответствующих ресурсов.
Изъяны в работе Министер

ства финансов втягивают и

■ 0 4

I
нас, низовых работников. Ку
да же денешься, система од
на. Мы стремимся к пере
стройке, пытаемся выступать 
партнерами предприятий и уч
реждений в их финансовом 
оздоровлении, решать не столь
ко сиюминутные, фискальные 
задачи, сколько работать на 
укрепление доходной ба1ы ме
стных -бюджетов, В этом на
правлении и будем действо
вать.

Е. Д. ИВАНОВ, председа
тель областного суда;

— Нужен закон, обеспе
чивающий гарантии непри
косновенности народного су
дьи. Я против того, чтобы

. увеличивать число народных 
заседателей. Сейчас их двое, 
и то трудно зазвать их в 
процесс, который порой длит
ся неделями, а то и несколь
ко месяцев. Посадить рядом 
с судьей 5 — 7 народных за
седателей нет возможности. 
Очень формально идет пра
вовой всеобуч в области. 
Народные судьи восстанав
ливают на работе каждого 
второго человека, обратив
шегося по поводу его уволь
нения.

В. Н. ЕГОРОВ, замести
тель председателя облагро- 
прома;

— У нас в области неко
му заняться поиском и 
изучением кормовых уго
дий. Предлагаю на базе на
учно-исследовательских под
разделений облагропрома 
создать организацию, кото
рая бы вела поиск поймен
ных кормовых угодий. 
Больше внимания следует 
уделить строительству до
рог на селе, использованию 
газа для обеспечения быто
вых нужд сельских труже
ников. Такая забота о лю
дях еще более привяжет их 
к земле, явится стимулом к 
эффективному труду,

B. С, СИЗОВ, начальник 
управления профтехобразо
вания;

— На XIX партийной 
конференции должен полу
чить решение вопрос о слия
нии системы профтехобразо
вания и народного образова
ния. Дело это до конца не до
ведено. Ряд училищ вывели 
из системы НТО и передали 
ведомствам — этого делать 
нельзя.

Вызывает сомнения необ
ходимость общественно-по
литической аттестации ком
мунистов. Она породит не
нужный поток бумаг, отор
вет от дела массу людей. 
Есть Устав КПСС, его на
до выполнять, да и сама пе
рестройка очищает людей.

C. Д. КУЗНЕЦОВ, пер
вый секретарь обкома ком
сомола;

— Строки, посвященные 
в Тезисах комсомолу, вызы
вают удовлетворение. Но, 
к сожалению, ничего не го
ворится о комсомоле как о 
резерве партии, школе, где 
готовятся политические бой
цы. Что-то надо сказать и 
о пионерии, о взаимоотно
шениях партии и комсомо
ла, комсомола и пионерии.

В. А. ТАТАРИНЦЕВ, ге
неральный директор объеди
нения «Контур»;

— На XIX партийной 
конференции следует рас
смотреть вопрос о единой 
программе по выводу ма
шиностроения на мировой 
уровень. Надо дать пред
приятиям возможность рас
поряжаться своими фонда
ми.

Г. Ф. БОЛЬШАКОВ, ди
директор Института химии 
нефти СО АН СССР, член- 
корреспондент АН СССР;

— Перестройка в акаде
мической науке идет мед
ленно. Это объясняется за
коснелой системой финан
сирования научных исследо
ваний. Если у научного уч
реждения есть договор, оно 
должно иметь право распо
рядиться деньгами по свое
му усмотрению, принять на 
работу столько людей, сколь
ко найдет нужным. В Том
ской области есть все отрас
ли, почему же ее нельзя 
сделать полигоном для вне
дрения научных разработок, 
а потом их тиражировать.

Нужен законодательный 
акт о расширении прав Со
ветов. Сейчас они бесправ
ны, слабо влияют на дирек
торов предприятий. Мини
стерства должны управлять 
своими предприятиями через 
местные Советы.

Считаю неправильной су
ществующую систему выбо
ров делегатов на конферен
цию. В науке г. Томска ра
ботает достаточно коммуни
стов, ■ чтобы представлять 
своего делегата. Надо со
брать всех коммунистов 
вместе и выбирать тайным 
голосованием одного из пя
ти предложенных кандида
тур.
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„Дайте высказаться конца...и

— я  не припомню за последнее время еще такого со
брания, как сегодня, где люди так от души высказыва
лись. Без шпаргалки и без специального приглашения к 
разговору, как бывало еще недавно. Потому что уходят 
времена, когда было свое мнение н официальное и мно
гие высказывались с оглядкой на последнее... — так 
оценил прошедшее партийное собрание в областном уп
равлении торговли, на котором обсудили Тезисы к XIX 
Всесоюзной партконференции, Константин Иванович Ма- 
шуков, персональный пенсионер областного значения, 
бывший партийный работник.

О чем говорили коммуни
сты? Приведем цитаты из 
выступлений.

К. В. ТАСКАНОВ, мето
дист учебно-курсового ком
бината; — Как будут дей
ствовать партия, областной 
комитет КПСС в новых ус
ловиях хозяйствования, ког
да хозяйственный принцип 
руководства отделят от пар
тийного и передадут мест
ным Советам? Многим это 
еще не ясно. Наше управле
ние торговли — детище обл
исполкома, но поддержки 
|МЫ не получаем. Не хвата
ет торговых площадей, мно
гих то-варов. И вот что на
стораживает; положение не 
улучшается, а усугубляется. 
И еще меня вот что волну
ет. Надо менять систему по- 
литобразования. Она долж
на быть гибче, давать чело
веку возможность самому 
разобраться в тех или иных 
событиях, этапах истории, а 
не приучать к слепому уве- 
рованию в написанное и на
печатанное. У нас постоянно 
исчезают с полок библиотек

то одни, то другие произве
дения. Я хочу в подлинни
ке читать Ленина, не в пе
реложении знать, что писал 
Сталин...

Беспокоит меня и предло
жение о введении почетного 
звания для коммуниста в свя
зи с преклонным возрастом. 
Считаю, что вопрос ставит
ся неверно. В любом возра
сте это звание должно быть 
почетно.

В. П. МИХЕЕВА, эксперт 
бюро товарных экспертиз;

— Мне пришелся особо по 
душе пункт Тезисов о раз
делении функций Советов и 
партийных органов. Неред
ко приходится наблюдать та
кое; горисполком дает одни 
рекомендации, скажем, по 
организации торговли,  ̂ а 
горком партии или райкомы 
требуют от нас совсем дру
гое. Кому подчиняться? Ча
ще выполняем требования 
партийных органов, даже ес
ли они в ущерб делу, и ты, 
как специалист, это понима
ешь. Но попробуй не подчи

ниться! Вот недавний при
мер с продажей конфет в 
одном магазине.' Такое ре
шение принял горком пар
тии, несмотря на наши воз
ражения. Ничего не измени
лось и после того, как по 
этому поводу в двух номе
рах газеты «Красное знамя» 
прозвучала острая критика.

Есть у меня еще и такое 
предложение. Пора изме
нить порядок рассмотрения 
писем и жалоб трудящихся. 
Вдума[йтесь, что происхо
дит. Человек пишет в Мо
скву, оттуда его жалобу от
правляют в обком КПСС, 
оттуда — в горком или рай
ком, а оттуда — в ту орга
низацию, на которую он жа
луется. Не бюрократия ли?

В. И. ДЕМУРА, началь
ник управления; — До сих 
пор не могу успокоиться 
после прочитанного в «Ар
гументах и фактах». На во
прос журналиста: «А Ста
лин ведь был коммунист?», 
ученый ответил; «Комму
нист, но не ленинец». Этот 
вывод меня ошеломил. Как 
человек, будучи не ленин
цем, мог так долго управ
лять страной и людьми? В 
Тезисах я нашел ответ на 
этот вопрос. В длительности 
пребывания на одной долж
ности! Поэтому я возражаю 
против приписки в пятом 
пункте об избрании на тре
тий срок подряд. Я считаю, 
что это уловка, крючок, уце
пившись за который, можно 
протащить еще на один срок 
кого угодно..,

А. Г. КАДКИНА, стар
ший экономист:— До каких

пор у нас планы не будут 
увязаны с фондами? Кого 
мы обманываем? Товаров 
не хватает, а нам планиру
ют с лихвой товарооборот. 
Документов об экономике 
много, но выполняются они 
слабо. Нужна правда в пла
нировании. как и во всем...

Г. Т. ДОРОХОВ, началь
ник бюро товарных экспер
тиз: — Тезисы каждого обя
зывают работать по-новому. 
Но в жизни мы этого не на
блюдаем. Надо дать бой бю
рократии. Я сегодня перед 
собранием зашел в прием
ную начальника областного 
управления торговли, по
смотрел огромную пачку пи
сем, где райкомы, райиспол
комы пересылают просьбы 
трудящихся В. И. Демурео 
продаже машин, лодок и 
т. д. Товара нет, а Демура 
должен всем отвечать. А 
когда же ему работать? 
Сколько еще будет продол
жаться эта бюрократическая 
пересылка писем из одной 
инстанции. в другую? 
А когда наладим выпуск 
товаров народного потребле
ния в области, как этого тре
бует ЦК КПСС? Наше бю
ро товарных экспертиз уже 
без работы несколько меся
цев. Торговля дошла до то
го, что о браке не заявляет; 
лишь бы было чем тор
говать!..

М. В. АВЕРЬЯНОВА, на
чальник отдела кадров: —
Прошли выборы делегатов 
на XIX Всесоюзную парт
конференцию, а наша парт
организация осталась в сто
роне от выборов. Ждали,

когда кто-то «сверху» нам 
предложит? Так что учиться 
демократии еще предстоит. 
Для меня, кадровика, осо
бенно важен пятый пункт 
Тезисов, где говорится, что 
«изживает себя формально
номенклатурный подход к 
подбору и расстановке кад
ров». У нас в отрасли, как 
нигде, очень сложное поло
жение с кадрами. Предсто
ит перестроить всю систему 
воспитательной работы, под
готовки и переподготовки на
ших работников. Вот нас 
вышестоящие партийные ор
ганы часто спрашивают; 
«Как вы перестраиваетесь?». 
А почему мы не можем на
шим «вышестоящим» задать 
такой вопрос? Чтобы и гор
ком партии, и обком, работ
ники этих аппаратов регу
лярно отчитывались перед 
народом, Меня недавно до 
глубины души обидел и 
взволновал такой факт. Уже 
год как мы открыли свой 
УПК по подготовке кадров, 
так у заведующего отделом 
торговли обкома партии 
В. И, Авсюка не было вре
мени посетить его, посмот
реть, что у нас получилось, 
вопрос ведь кадровый — 
самый острый, зато, когда в 
УПК печатали талоны на 
сахар, он нашел время при
ехать посмотреть на эти та
лоны. В этом и других фак
тах — отношение иных пар
тийных работников к под
ведомственным отраслям...* * *

НА СНИМКАХ: во время 
собрания.

Фото Н. Потапова.

А  е с л и  

з а г л я н у т ь  

в  У с т а в ?

«Членом КПСС может 
быть любой гражданин Со
ветского Союза, признаю
щий Программу и Устав 
партии, активно участвую
щий в строительстве ком
мунизма, работающий в од
ной из партийных организа
ций, выполняющий решения 
партии и уплачивающий 
членские взносы», — так 
сказано в Уставе партии, ут
вержденном на XX'VII съе
зде КПСС. Правильно, счи
таю, сказано. А что на деле? 
Сплошная неразбериха, и *- 
ответа не найдешь. В пар
тию принимают главным об
разом тех, кто проходит по 
рабочей сетке. А остальных
— инженеров, служащих — 
потом, по возможности, од
ного на четверых-лятерьйх 
рабочих.

Все это продолжается 20 
и более лет. Любая полови
на принятых в партию за 
эти годы не подготовлена 
быть в ее рядах, ведет себя 
пассивно, что в огромной 
мере снижает роль и значе
ние партии. Зачем это нуж
но? Зато у нас очень много 
беспартийных руководите
лей среднего звена, учите
лей, инженеров, врачей.
Им, чтобы вступить в пар
тию, хоть переходи на два- 
три года на прямые рабо
ты. Мне приходилось встре
чаться с такими фактами.

На открытых партийных х 
собраниях, где присутству- 
ют 30—35-летние беспар
тийные инженерно-техничес
кие работники й служащие 
с высшим образованием, 
принимают в партию 2 0 — 
23-летних девчонок и пар
ней, многие из которых со
всем недавно вступили в 
комсомол. Новички стесня
ются, ни на какие вопросы 
ответить не могут. Но их 
принимают...

в период Великой Отечест
венной войны в .тылу и на 
фронте желающих вступить 
в партию было много. Не 
только во второй половине 
войны, но и тогда, когда судь
ба страны висела на волоске.
Партия росла, хотя в борьбе 
с фашизмом погибали миллио
ны коммунистов. Я сам по
литработник, живой свидетель 
того, как все это было. Нико
го не уговаривали, не убежда
ли: желающих связать судь
бу с партией, повторюсь, бы
ло много. Требования к всту
пающим оставались высцИи- 
ми, кое-кому, в том числе и 
солдатам, отказывали в при
еме.

В войну, как мне кажется, 
меньше было суеты, болтов
ни, волокиты и бюрократиз
ма, Все шло своим чередом, 
в товарищеской обстановке.
Все выполняли свои обязанно
сти .четно и оперативно. В 
политотделе дивизии было 9
— 10 работников, в полку —
3—4, в батальонах и ротах — 
по одному...

XIX Всесоюзная партий
ная конференция должна 
осудить несправедливый 
подход, неразбериху в воп
росах приема новых членов 
партии, еще раз подтвер
дить действующий Устав, ^  
чтобы он выполнялся без 
каких-либо отступлений.

Г. ЧЕРНОВ, 
ветеран войны, член 
КПСС с 1939 года.

В ТЕЗИСАХ ЦК КПСС К 
XIX Всесоюзной партий
ной конференции говоригг- 

ся о том, что «одна из первосте
пенных забот—активизация уси
лий по охране природной среды, 
осуществление комплекса мер по 
кардинальному улучшению эколо
гической обстановки в стране...».

Это требование напрямую отно
сится к нам, работникам лесного 
хозяйства.

В лесном хозяйстве я не нови
чок. Правда, в Томском лесхозе 
проработал недолго. Но для спе
циалиста, думаю, и этого срока 
достаточно, чтобы сделать опреде
ленные выводы. Томский лес
хоз—хозяйство особое. Сюда вхо
дит большинство пригородных ле
сов Томска и знаменитые кедро
вые сады. Эти леса — основное 
место летнего и зимнего отдыха 
горожан, легкие города, помога
ющие очищать воздух от пыли и 
газа. Они поддерживают полно- 
водность наших рек.

Основньши целями ведения хо
зяйства в таких лесах должны 
быть, в первую очередь, охрана и 
защита их от пожаров, болезней, 
вредителей, повышение рекреаци
онных свойств, создание макси
мальных удобств для отдыха на
селения при нанесении минималь
ного урона природе.

Однако близкое знакомство с 
лесхозом показало, что ведение 
лесного хозяйства в нем подчине
но одной цели — как можно боль
ше выпустить товарной продук
ции. Основная техника, рабочие 
сосредоточены в наиболее отда
ленных от города лесничествах— 
Кудровском и Межениновском, 
занимающихся промышленной де
ятельностью. Лесная же охрана 
пригородных лесничеств (Бога- 
шевского, Коларовского, Город
ского) почти круглый год занята 
выпуском простейших изделий 
(метел, столбиков, корзин). В об
ходах лесники бывают редко.

Выпуску товарной продукции, 
деловой древесины подчинены и 
проводимые в лесхозе рубки 
ухода. Намечая их, лесничий 
смотрит в первую очередь, что 
можно взять при их проведении, а 
не какую пользу принесут рубки 
данному участку, улучшат ли его 
рост, санитарное состояние, повы
сят ли эстетические и рекреаци
онные свойства. Иск,усственно соз
даваемые леса в большинстве слу
чаев гибнут из-за применения не
правильной технологии и отсут
ствия соответствующего ухода за 
ними.

Пригородные леса сильно за
хламлены, многие насаждения 
повреждены грибными болезнями 
и требуют срочных санитарных 
рубок или реконструкции. Отсут
ствует элементарное благоустрой
ство. Слабо развита сеть дорог, 
нет мест стоянок для автомашин. 
Во многих местах идет самоволь
ное строительство гаражей, погре
бов, возникают стихийные свалки.

сам наносится при строительстве 
жилья, промышленных и сельско
хозяйственных объектов. Напри
мер. недавно при сооружении 
многоквартирного дома по Иркут
скому тракту был вырублен гек
тар прекрасного березняка. Сей
час по решению горисполкома 
выделяется под строительство 
промбазы «Карагандашахтстроя» 
пять гектаров великолепного сос
няка. При строительстве пионер-

выполнение плана, за промышлен
ную деятельность. А вот как вос
станавливаются леса—никого не 
интересует. Подобная близору
кость чревата истощением лесов. 
Так, в Томском лесхозе за по
следние четверть века было выса
жено свыше 1 0  тысяч гектаров 
лесных культур кедра и других 
ценных пород. Затрачены сотни 
тысяч рублей. 'Уцелели же лишь 
сотни гектаров. Остальное погиб-

Ч Е М  Б О Л Ь Н Ы  

П Р И Г О Р О Д Н Ы Е  Л Е С А

Только создание единого мощного лесопаркового хо
зяйства поможет спасти охранную зеленую зону областного 
центра.

Не в лучшем состоянии и кед
ровые леса у старинных сибир
ских сел. Их отчуждение из об
щинной собственности привело к 
потере хозяев. Сегодня кедр на 
большинстве участков заглушает
ся сосной, елью, пихтой, а более 
всего березой и осиной. Таково 
положение в Лучановском, Аксе- 
новском, Ярском и других кедров
никах, где в былые времена мно
го деревьев повреждено колотами. 
Здесь, как правило, вытаптывает
ся подрост при добыче орехов. 
Чтобы создавать устойчивые на
саждения, необходимо использо
вать крупномерные саженцы.

Припоселковые кедросады под
вержены воздействию вредителей. 
Но занятая побочными работами 
лесная охрана не следит за их 
состоянием, В результате сосно
вый пилильщик повредил Луча- 
новское, Аксеновское и Лоску- 
товское урочища. Много вреда 
приносят кедровым лесам мотори
зованные горожане.

Не менее важную роль в жизни 
Томска играют заречные леса 
Калтайского и Тимирязевского 
лесхозов. Боры вдоль Томи тя
нутся до Кемеровской области. 
Но и здесь леса не в лучшем со
стоянии.

Великий урон пригородным ле-

лагеря «Чайка» в районе поселка 
Курлек зачем-то вырубили гектар 
соснового леса, устроив на его 
месте бетонированные площадки и 
дорожки. Как будто бетона мало в 
городе.

Безобразно вырубаются леса 
при сооружении газо- и водопрово
дов, линий электропередачи, дорог. 
Каждый старается вырубить про
секу пошире, не считаясь с тем, 
что останутся пустыри, в лучшем 
случае зарастающие ивняком или 
другой сорной растительностью.

А сколько вокруг Томска лес
ных земель, принадлежащих сель
скому хозяйству, входящих в со
став госземфонда. Как правило, 
они представлены оврагами, бал
ками, неудобицами. Созданные 
несколько лет назад межхозяй- 
ственные лесхозы тоже заняты 
рубками и не уделяют внимания 
этим лесам.

Думаю, что мои тревоги поймут 
правильно. В такой ситуации во 
многом повинна система лесного 
хозяйства, сложившаяся за по
следние десятилетия. Промышлен
ная деятельность лесхозов, неког
да предложенная как альтернати
ва сезонности работ, превратилась 
в самоцель, а лесное хозяйство— 
в побочное производство.

С директора сцрашивают за

ло из-за отсутствия ухода. В уп
равлении лесного хозяйства, в 
Минлесхозе, Гослесхозе СССР 
знают о беде, но мер, кроме пере
тасовки кадров, не принимают.

Надеюсь, что на Всесоюзной 
партийной конференции будет уде
лено внимание этим важным при
родоохранительным проблемам. 
Для улучшения ведения хозяйства 
в пригородных лесах вношу пред, 
ложение: создать на базе Томско
го механизированного лесхоза 
единое мощное лесопарковое хо
зяйство города.

В него должны войти леса Го
родского, Богашевокого, Коларов
ского лесничеств. Тимирязевский 
бор, боры вдоль Томи до границе 
Кемеровской областью, припосел
ковые кедровники межхозяйствен
ного лесхоза. Для расширения 
пригородных лесов можно пере
дать этому хозяйству и часть не
пригодных для сельского хозяй
ства земель, часть госземфонда. 
Основными задачами такого хо
зяйства должно стать всемерное 
улучшение рекреационных свойств 
леса, реконструкция старых и соз
дание новых лесов на неудобицах, 
благоустройство, строительство и 
обслуживание мест отдыха, авто
стоянок, тропинок и дорог, про
кладка туристских маршуртов,

естественно, защита и охрана ле
сов от пожаров и болезней. Разу
меется, не исключается и перера
ботка добытой древесины, но про
мышленная деятельность должна 
играть подсобную роль.

Для финансирования, особенно 
в начальный период, потребуется 
немало средств. Например, толь
ко на благоустройство Басандай- 
ского урочища согласно проекту 
«Союзгипролесхоза» требуется бо
лее 500 тысяч рублей. А в целом 
по всему хозяйству потребуется 
несколько миллионов. Где их 
взять? На ведение непосредствен
но' лесного хозяйства, рубок ухо
да, охрану обязано вьщелить Ми
нистерство лесного хозяйства 
РСФСР. А вот на благоустройство 
средства должен выделить город. 
Ведь в создании лесопарка заин
тересованы все томичи.

Конечно, создание лесопарка 
потребует больших усилий, време
ни. Возможно, потребуется разра
ботка целевой программы с прив
лечением студентов, ученых-био- 
логов из университета, работников 
отдела кедровых лесов, строи
тельного института, .лесного хо
зяйства, общества охраны приро
ды, представителей областного 
штаба студенческих отрядов. 
Внедрить такую программу одно
му лесному хозяйству не под си
лу. И потребуется помощь горис
полкома и облисполкома. Но чем 
быстрее развернется такая рабо
та. тем лучше. Ведь пригородные 
леса больны.

Сейчас на правительственном 
уровне принимаются меры по лик
видации последствий бездумного 
раз|базаривания месторождений 
реки Томь. Как бы не пришлось 
через полтора десятилетия прини
мать аналогичные меры по спасе
нию пригородных лесов.

Будем еще и экономистами. 
Так, стоимость рекреационных 
свойств одного гектара леса оцени
вается в 90 рублей в год. что в 
два раза выше стоимости ежегод
ного прироста древесины. Так да
вайте же быстрее научимся ис
пользовать эти богатства, беречь 
их, помня, что они дают самое 
бесценное — здоровье человека. 
ОсуществлябдМая перестройка уп
равления лесного хозяйства и лес
ной промышленности должна об
легчить создание лесопарковой 
зоны. Новое хозяйство нужно для 
областного центра, как воздух. И 
создавать его целесообразнее 
именно сейчас, в период реорга
низации.

В. ГЛОТОВ, 
инженер лесного хозяйства.

Г '
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ВНИМАНИЕ: «ПРЯМАЯ ЛИНИЯ».

„ВАС МНОГО, А СПРОСИТЬ НЕ С К0Г0...“
Н А  П Р О В О Д Е - Р А Б О Т Н И К И  К О М М У Н А Л Ь Н Ы Х  С Л У Ж Б

В канун сессии областного Совета на
родных депутатов, на которой будет рас
сматриваться вопрос об улучшении рабо
ты жилищно-коммунального хозяйства, 
подразделения облкомхоза и редакция га
зеты провели «прямую линию» с трудя
щимися. Участие в ней руководителей ве
домств — начальника управления жилищ- 

! но-коммунального хозяйства В. А. ТРО- 
ПИНА, его заместителя И. И. АВЕРКИ
НА, начальника горжилуправления А. А.

. АДАХОВСКОГО, главного йнженера уп
равления дорожного строительства и бла-

гоустройства В. С. ГАЛАЯ, начальника 
трамвайно-троллейбусного управления 
Н. В. ШУТОВА, управляющего «Томск- 
коммунэнерго» В, П. ЧЕРБМИСИНОВА, 
директора спецавтохозяйства И. А. ЯКУ
БЫ, управляющего «Облгазом» Р. Г. БИН- 
ФЕТА, генерального директор объеди
нения «Томскводоканал» М. Г. РОМ АНА— 
определило характер вопросов. Они каса
лись совершенствования работы городско
го транспорта, ремонта и содержания жи
лья, водопотребления, благоустройства и 
многих других проблем.

ФИНАНСЫ, КАДРЫ 
И ПРЕТЕНЗИИ 
ПАССАЖИРОВ

Н. в. ШУТОВ,
начальник трамвайно-троллейбусного управления.

«ПОБЫВАЮ ЛИЧНО»>
В. А. ТРОПИН,

начальник областного управления жилищно- 
коммунального хозяйства;

И. И. АВЕРКИН,
заместитель начальника управления.

Начальник облкомхоза 
был крайне, удивлен, когда 
после обращения Н. И. Ро- 
дюковой (ул. Гагарина, 37— 
4) узнал, что обещание от
ремонтировать квартиру и 
канализационную систему, 
которое он давал еще в быт
ность председателем Совет
ского райисполкома, так и 
осталось пустой формально
стью. Забегая вперед, сооб
щаем, что В. А. Тропин по
бывал по указанному адре
су и сделал необходимые 
распоряжения насчет ремон
та.

Однако обеспокоенность 
волокитой, равнодушием, не
обязательностью руководи
телей жилищно-коммуналь
ных служб звучала почти в 
каждом обращении в адрес 
« прямой линия ».

— Мне бы Тропина. Это 
депутат Ленинского район
ного Совета Нина Юрьевна 
Дугина (ул. Интернациона
листов, 22). В подвал течет 
вода. Знают /' начальник 
ЖЭУ-13 В. Л. Носов, уп
равляющий ПЖРТ В. Н. 
Кузьменко. Восемь месяцев 
назад ходила в «Томскводо
канал», был мастер, обещал 
взять воду на анализ. Из
вестий нет до сих пор.

— Это чехарда, когда из 
одной службы отсылают в 
другую. Нина Юрьевна, пла
нируется изменение струк
туры жилищно-коммуналь
ного хозяйства. Тогда легче 
будет держать на контроле 
жалобы, принимать меры. 
Второе: соберу всех ответ
ственных руководителей по 
ващему вопросу и разберем
ся. Если это волокита —на
кажем виновных.

— Хотела я пожаловаться 
выше, да дело в том, что я 
—работник ЖЭУ-13, боюсь, 
что коллеги не так поймут.

— Так вы работник на
шей отрасли? Тогда, может 
быть, выскажете свои сооб
ражения по поводу ожидае
мых перемен?

— Пусть лучше будет 
меньше рабочих, но выше 
зарплата, тогда и результат 
станет весомее...

— Это Вйталий Александ
рович? Звонит Н. И. Соло
вьева (пр. Кирова, 22— 73). 
На субботники мы выходи
ли: убирали остатки снега,
зимние накопления, а вот 
дворника в глаза не виде
ли. Нельзя ли за счет двор
ников увеличить штаты ма
стеров?

— А не лучше ли все за
боты по содержанию дома 
отдать домовому комитету? 
Пусть будет хозяином и 
привлекает жильцов к суб
ботникам!

— На работе субботники 
и дома — тоже? А когда от
дыхать, детей воспитывать?

— Но как вы предлагае
те убирать город?

— Силами специализиро
ванных предприятий.

— Да им не справиться. 
Только общими усилиями 
порядок наведем. Давайте 
предложим вас в домовой 
комитет?

— Нет-нет, что вы...

Следующий звонок тоже 
касался благоустройства.

— Соколовская Вера 
Дмитриевна (ул. Герцена, 
54-а, 22). Почему у нас со
кратили рабочих по уборке 
лестничных площадок, двор
ников, а в доме № 42 по 
ул. Новгородской оставили?

— Дело в том, что не 
хватает средств на ремонт 
и содержание жилого фонда, 
поэтому тенденция к тому, 
чтобы жильцы убирали сво
ими силами, сохраняется.

— Хорошо, я выйду уби
рать, а сосед — нет, что то
гда?

— Тут уж должен пора
ботать домовой комитет.

— А что он сделает, ес
ли ЖЭУ ничего поделать не 
может?..

— Мне бы Тропина. Моя 
фамилия Салко (ул. Говоро
ва, 24— 112), мне 73 года. 
От ТНХК запах идет не
приятный, от «Сибкабеля» 
тоже. А 'тут еще возле дома 
прямо под окнами постави
ли какой-то ящик и теперь 
туда сваливают мусор.

— Пусть жильцы сами 
уберут.

— А где дворники? В га
зету напишу, хватит за вас 
работать. Если бы ваши 
службы трудились как на
до, порядка было бы боль
ше. Вы посмотрите, на
сколько высока культура в 
ГДР. А у нас деньги соби
рают за уборку, а если не 
хочешь отдавать — наво
ди порядок сам. А я боль
ная, другой — не хочет... 
Что же делать?

— «Прямая линия» как 
раз и проводится для того,

3. В. Кабардина (ул. Б. Ку
на, 22—10). В этих домах 
температура не поднималась 
выше 8 —10 градусов теп
ла, все попытки дождаться 
помощи в ЖЭУ, райисполко
мах оказывались безуспеш
ными.

Аналогичный звонок — 
от 3. В. Лариной (ул. Баку
нина, 14—16).

— Я с Аверкиным разго
вариваю? Помните, вы обе
щали принять меры по ре
монту оконных рам? Об 
этом говорилось в «прямой 
линии» «Тепло ли в нашем 
доме» за 4 ноября прошлого 
года. Приходил мастер из 
ЖЭУ-4, снял мерки, и на 
этом все кончилось. Как же 
так? У меня двое маленьких 
детей, опять зимой будут 
замерзать и болеть?

— Звоню по поводу трам
вайной остановки «Восточ
ная». Дело в том, что у 
первого пути асфальтовая 
площадка имеется, а на вто
ром и третьем ее нет. Са
диться в трамвай неудобно: 
очень высоко. А люди 
здесь живут пожилые, есть 
и инвалиды.

— Кажется, у нас в уп
равлении такая жалоба есть...

— Да, это я писал.
— Чтобы выполнить этот 

ремонт, нужно 10—15 ты
сяч рублей. А вопрос с фи
нансами сложный.

— Но ведь на Черемош- 
никах сделали.

— Сделали. Теперь на 
контроле Восточная. У нас 
есть план реконструкции, и 
согласно ему в июле зай
мемся этим объектом.

— Беляев Геннадий Кон
стантинович вас беспокоит.

По гооб.пению ЖЭУ вопрос: нель-
с Л 1 нт оам бтает выкатнен площадки, пла-
R Ш йваотате^ нынёпг^^  ̂ нируеыои для строитель- 
года! я проконтролирую. тр.мвайно-троллейбус-

ного депо, отвести МЖК 
для строительства спортив
ного комплекса?

— Нельзя. Это связано с 
нашими перспективами. Де
по рассчитано на 1 0 0  еди
ниц подвижного состава. 
(1-я очередь на 50 единиц 
уже пущена). Территория, 
часть которой выпросите, — 
это площадка для второй 
очереди.

— И еще вопрос, мож
но сказать, частного поряд
ка. Нередко водители трам
ваев очень неосторожно за
крывают двери. Сколько 
раз, бывало, ребенка поста
вишь, а сам зайти не успе
ешь, потому что двери уже 
закрыты. У меня дочь боит
ся из-за этого ездить в трам
вае.

— Это грубое нарушение, 
и тех, кто его допускает, мы 
наказываем. Если у вас бу
дет конкретный пример, об
ращайтесь, мы примем ме
ры.

— У меня, Николай Ва-
\ менять рамы зимой, са

ми .юннчасте, иел1>.зя II 
( |це чго вас больше всего 
t.i.unacT в работе жи.тищпо- 
К' )ммупа.тькых сл.мжб/

Неооилатрльность. Ча- 
с 10 прн.ходигся обращаться 
и ЖЭУ, а .мер не иринима- 
и т Считан., что руководи-

РЕМОНТА ЖДАТЬ ДОЛГО
А. Л. АДАХОВСКИИ, 

начальник горжилуправления.
hж  вам, —- Я обращаюсь

^ !^от имени жильцов д о м а  № 1 0  
тчасгка нужно чаще “Р- Ленина. Луценко моя 

проводи 11. встречи с жи.1ь- 
И..М.1. Четыре года живу - 
!'икго не при.то.'тнл. Ес-ш бы 
техник'  м (Стер поддер:1:ива- 
,ш сви.ш с жильцами Д,у- 
маю, с пере.ходо.ч на xo.jpac- 
чет и Ж.':)У бу,туг серьезное 
относиться к своим обя.зан- 
и.'сгя.м...

.......лня. Нашему дому :М
года, ЬольшиИство жильцов 

тюжн-иче люди, венсяо- 
норы А 1) каких условиях 
мы живем? У лестницы нет 
ступенек. в.мк'ю пола -  
вы(зопны. Вь:.1 даже несча
стный случаи.

— Ступени oujMare.iMio

П Р Я М А Я  Л И Н И Я
Все' octpee cTaHOBHtcH « отремонтируем, в мае-июне 

городе гаражная проблема. А вот что касается более 
Сторонникам ее удается р^орательногс ‘ ремонта, т" 
пробнтьсц через все кордо- .мы смс-жем нрои шести его 
ны, «pbiioj)roBaT)>»j.,T«&pfei!’«'’‘ не ."Раньш е.чем^в тцчёййо

чтобы выслушать ваХ в а ^  рик( на МШе детской нлк двух . ,с .  > нас к . ь  графив
предложения. Меры будем 
принимать...

— Соловьева Наталья Ва
лентиновна (ул. 79-й Гвар
дейской дивизии, 9 —164). 
Восемь лет обещают по
строить детскую площадку. 
Ходили в ЖЭУ-13, нам по
обещали: наступит весна,
привезем материал— строй
те. Так весна уже кончи
лась.

— Хорошо, поможем. А 
что можете предложить для 
улучшения жилищно - ком
мунального обслуживания, 
благоустройства?

— Если строится дом — 
надо все предусмотреть. Ду
маю, в государственные ко
миссии, принимающие до
ма в эксплуатацию, необхо
димо включать жильцов это
го дома и учитывать все их 
замечания. Ведь им жить, 
а не членам государствен
ной комиссии. Мы в доме 
организовали ' мини-коопера
тив из нескольких мам: од
на отводит детей в сад ут
ром, другая вечером заби
рает. Очень удобно. Так же 
делаем, когда нужно что-то 
купить в магазине. Эту же 
систему можно перенести и 
на другие сферы нашей жи
зни, только вот инициатор 
нужен...

О том, что в разгаре под
готовка объектов к зиме, 
напомнили А. М. Тимофеева 
(ул. Учебная, 23-а—12) и

ялощадкн, зе
ле " Противники
бьк^ .'JfjpeBfeiy во все коло-
колщ'^^^й*.

-Старцева Любовь Кон- 
стантиновна/ '•у-т. 'i'9-й Гвар- 
дейскоГг'. дййнайц. 9. Возле 
дома .\1ЙЙ*0 - ^тл.чических 
гараже 11. 'А' перво
майским празДйикбм .-цоета- 
вили еще Кфишел
бульдозер, сто.^ну'л дере
во, очистил, кав говорнпи 
место. Кто же намд('т \ пра
ву?

— Если это самовольщи- ^  
ки — меры примем...

— Писаренко звонит с
Алтайской, 72—10. Уже 4 
гаража под окнами: пыль,
газ,— задыхаемся. Кто раз
решил — не знаем.

— А домовой комитет, 
депутаты интересовались 
этим?

— Ой, даже не знаю...
Вновь поднималась проб

лема работы лифтов. В 
доме № 48 на ул. Говорова 
лифт не действует с самого 
заселения. Причем когда 
люди въезжали, то монтеры 
за определенную плату под
нимали вещи на верхние 
этажи. Довольно странно ор
ганизована работа лифта в 
доме № 53 по Иркутскому 
тракту. В ЖЭУ-10 заявили 
жильцам: «Поездили — хва
тит, теперь пусть попользу
ются жильцы соседнего до
ма».

м н т а ,  и 'Й а м  Н е хо.челос)>  
'Щ го н а р у ш а т ь ? '

ЕгСфов 6  Велйн- 
г о , 3 5 » а , щ ц  |бесг(О К О йт ■

Уже на протяжении двух 
лет Кировский ПЖРТ дела
ет нам ремонт. Мы просто 
бедствуем: живем без эле
ментарных удобств. И это, 
когда в каждой семье по 
трое маленьких ребятишек.

— Это безобразие. Обя
зательно будем принимать 
меры.

— Лихачев на проводе, с 
ул. Советской, 69/4. Уже 
третий год наше домоупра
вление обещает отремонти
ровать крышу. Но воз и ны
не там. Оказывается, как я 
узнал, они в конце года ан
нулируют списки квартир, 
нуждающихся в ремонте. 
Соответственно, забывают и 
свои обещания.

— Это серьезный про
счет. И сейчас мы вводим 
дефектные ведомости, ко
торые помогут учитывать 
требования населения. За
одно появится возможность 
и усилить контроль.

— Шабрикова с пер. Но
вого, 1. У меня протекает 
батарея. Обращалась в 
ЖЭУ-1. Там говорят: «У нас 
нечем заменить. Покупайте 
— поставим». Правильно ли 
это?

— Нет. Батарею ЖЭУ 
должно заменить.

— Самарский я. с ул. 
Шишкова, 25-в. У меня, Ана
толий Андреевич, такая 
просьба. Я берусь сам от
ремонтировать дом. Нужны 
только доски и стекло. Не 
могли бы помочь?

—' Очень хорошая ини
циатива. Побольше бы нам 
таких энтузиастов. Мы обя
зательно постараемся вам 
помочь. Держите связь с 
ЖЭУ.

Очень много поступило 
сигналов на несвоевремен
ный ремонт жилья, ратоп- 
лення подвалов домов, течи 
крыши, плохое отопление 
квартир. Все они свидетель
ствуют; обстановка с содер
жанием жилья все еще не 
нормализовалась.

О РЫТВИНАХ И КОНТЕЙНЕРАХ
, , "Й, А. ЯКУВА,
директор спецавтохозяйства;

В, С, ГАЛАИ,
главный инженер у правления дорожного 

строительства благоустройства.

ТЕЧЕТ, ТОПИТ...
. М. Г. РУТМАН,

генеральный директор объединения «Томскводоканал»,

— Бутаков с ул. Косаре
ва, 1, беспокоит. Около дома 
прорвало водопровод. Обра
щался уже однажды в «Во
доканал», выделили рабо
чих, но трудятся они пло
хо. Может, еще добавить 
людей?

— Дело не в количестве, 
а в отношении к делу. К со
жалению, из-за того, что ус
ловия у нас непростые, про
фессия непрестижная, мало 
идет к нам по-настоящему 
добросовестных людей. Ко
нечно, тут сказывается и то, 
что в объединении слабо ре
шаются социальные вопро
сы.

— Так надо их решать.
Ваша сфера у всех на ви
ду. Вон сколько проблем, 
которые каждого касаются. 
Качество воды, ее эконом
ное потребление. Кстати, со
седи просили передать: ря
дом с домом Хо 55 по ул. 
Елизаровых, где располо
жен магазин, постоянно те
чет вода. Сколько ее уже 
убежало...

— Правильно ставите во
прос. База слабая, надо ук
реплять. Но без помощи нам 
все это не решить.

— Чем конкретно я могу 
быть полезен?

— За предложение спаси
бо. Но речь идет не о чьем- 
то индивидуальном вкладе, 
а о развитии отрасли в це
лом, Без этого существен
но дело не поправить.

— Вот я и желаю вам, 
как новому руководителю, 
успехов.

— Спасибо...
— Степанова Ольга Алек

сеевна. Муж мой работает в 
вашей организации. Мой во
прос такой: строите ли
для себя жилье, где, сколь
ко?

— В районе водозабора 
возводим сейчас 60-квартир
ный дом.

— Мы —на 89-й очереди, 
В объявлениях вы уверяе
те, что в течение 2—4 лет 
предоставляете жилье. Жи
вем вот в здании конторы 
аэроскважин уже не первый 
год. Можно же хотя бы ре
монт провести.

•— На текущий год пла
ном это не предусмотрено. 
Можем выделить вам необ
ходимые материалы, офор
мить наряд, оплатить рабо
ту, если сделаете своими 
силами или найдете себе 
рабочих.

— Нет, спасибо...
— Астраханцева Екате

рина Ивановна. С декабря 
еще прорвало водопровод, 
полгода сидим без воды. А 
ведь большинство — люди 
пожилые...

— Водопровод сами про
водили?

— Да. Хотели было за
менить его своими силами 
— нанять «частников», да 
дорого они просят — 500 
рублей. Для нас, пожилых, 
это не по карману.

— С «частными» водопро
водами проблем немало. 
Они, как правило, нигде не 
числятся, и их содержанием 
никто не занимается. Но 
мы постараемся помочь.

— Моя фамилия Шевел- 
кова (ул. Ачинская, 7). Еще 
1 мая рядом с домом прорва
ло водопровод. Не струйка, 
а река бежит...

— Иванюк, с ул. Совет
ской, 37. С прошлого года 
течет ручьем вода между 
зданиями военкомата и фо
тосалона «Улыбка»...

— Щегловская вас беспо
коит (ул. Неточная, 3): лужа 
перед домом...

Таких звонков было боль
ше всего. Звонили томичи 
и о том, что в ряде домов 
вода не доходит до верхних 
этажей, что кое-где по празд
никам и в выходные дни ее 
вообще не бывает, что от
крытыми оказываются ка
нализационные колодцы.

.'■Вопросы И А. Йкубе:,
*■' —..Ив.;н Антонович? 'Що
Н. И. Солопьгпп. у МОНЯ во
прос по поводу поливки пр. 
Кирова; изо дня в день ви
жу, что поливают по кром
кам, а середину — нет. По
чему?

— Так положено по тех
нологии. Но претензии ваши 
принимаются, хотя я гор
жусь .этим участком, он 
один из эталонных в горо
де по чистоте...

— Здравствуйте, говорит 
Н. П. Бубенкова, с пр. Ком
сомольского, 73. Э то 
оче 1̂ь шумная, загруженная 
улица, но почему ее не мо
ют?

— Этот участок моют ка
ждую ночь. Но, видимо, не
достаточно. Спасибо за под
сказку. Мы примем меры.

— А. И. Терещенко, пр. 
Фрунзе, 92. Машина прихо
дит очень нерегулярно, и 
никогда водитель не убира
ет, если из контейнера вы
пала какая-то часть мусора.

— Александра Ивановна, 
этот водитель, конечно, не
прав, мы обязательно по
беседуем с ним, а заодно 
проведем работу в коллек
тиве.

— У телефона—Г. А. Па
трушев, председатель улич
ного комитета, ул. 1-я Ра
бочая. 22. В прошлом году 
у нас были установлены кон
тейнеры для уличного сме
та, перед зимой их убрали 
и до сих пор не поставили. 
Грязно стало.

— Григорий Андреевич, 
контейнеры мы поставим. Но 
ведь они для уличного сме
та. а вы и бытовой мусор 
туда складываете.

— Как же. быть?
— Мы возьмем вас на 

обслуживание, будем кон
тейнер вам менять регуляр
но. Только с нами надо рас
считаться — по 1 руб. 1 0  
копеек заплатить с каждого 
двора. Таков порядок для 
обслуживания «частного» 
сектора.

Положительно решен во
прос с вывозкой мусора от 
домов по ул. Иркутский 
тракт, 122, н ул. Неточной, 
3, о чем просили Ф. П. Ши- 
гловская н В. И? Шишкова.

Много вопросов поступи
ло в. с. Галаю. И главным 
образом — с Каштана. У 
телефона—И. В. Маргачева, 
ул. 79-й Гвардейской диви
зии, 2 0 :

— У нас перед домом — 
большой пустырь, может, его 
озеленить?

— Этот район будет за
страиваться.

— Как будет озеленяться 
проспект Мира?

— Только за счет посад
ки.

— Будет ли на Каштане 
парк?

— Планируется расши
рить имеющуюся зеленую 
зону, в прошлом году, на
пример, здесь посадили 
кедры.

А. Н. Иванюк:
— Нельзя ли благоустро

ить улицу Советскую? Она 
одна из центральных?

— В июне здесь начнется 
асфальтирование тротуаров. 
А газонами могли бы за
няться сами жильцы.

Т. В. Ананьева, с ул. 
С. Лазо, 24:

— В прошлом году у нас 
разрыли теплотрассу, а вме
сте с ней снесли деревья, 
поломали детскую площад
ку, вел работы химзавод...

— Спасибо за звонок, 
обязательно вызовем пред
ставителей ТНХК и потре
буем навести порядок.

Назывались и другие ад
реса, где разрыты улицы: 
ул. И. Черных, 105, ул. 
Белинского, ул. Кошевого, 
79, ул. М. Горького, 48.

от РЕДАКЦИИ. Начальник облкомхоза В. А. 
Тропин в ходе импровизированного «кругло
го стола», который состоялся после проведе
ния «прямой линии», заключил: «Простые жи
тейские истории, но как полно характеризу
ют они работу наших коммунальных служб».

Да, многочисленные звонки свидетельство-, 
вали: бездушие в коммунальных конторах по
селилось основательно. Сам же Виталий Алек
сандрович и провел экспресс-подсчет; на до
лю невнимательного отношения к трудящим
ся приходится 50—60 процентов жалоб. Их 
немало поступает не только в те тресты, ко
торые традиционно критиковались за слабую 
работу, — Кировский, Октябрьский и Совет
ский, — но и Ленинский ПЖРТ, который от
мечали за улучшение обслуживания населе
ния.

О чем свидетельствует этот поток?
О том, что кадры нередко подбираются слу

чайные. Кто только не работает в ЖЭУ, и 
только четыре руководителя имеют специаль
ное образование. Отсюда и безынициатив
ность, и неумение работать с людьми, и эле
ментарная недобросовестность в отношении и 
делу.

Но неудачный подбор кадров — следствие 
другой проблемы — весьма расплывчатой 
структуры отрасли, когда обязанности одной 
и той же службы многократно дублируются. 
ЖЭУ, ПЖРТ, ПЖРУ, комбинат благоустройст
ва и управление дорожного строительства и 
благоустройства, «Томсктеплосетн» и управ
ление «Томсиоммунэнерго» — кто в конечном 
счете несет ответственность за невыполнен
ную заявку? Не случайно одна из читатель
ниц заметила: «Вас много, а спросить не р ко
го». В условиях такой многоступенчатости 
снижается и уровень контроля.

Выход один ■г- изменить структуру отрасли 
так, чтобы она исключала дублирование, мак
симально опиралась на сферу производства, 
а не на конторский аппарат, в центр сферы 
влияния поставила человека с его проблема
ми.

Но само по себе изменение структуры нв 
исчерпывает всех проблем.

— На сессии надо решительно поставить 
вопрос о том, — предложил начальник гор
жилуправления А. А. Адаховекий, — что 
нельзя получить значительной отдачи от жи
лищной службы, не улучшив ее материальное 
обеспечение. Как можно улучшить ремонт жи
лья, не имея труб, санфаянса? В центре нам 
говорят; «Решайте все на месте». И мы пыта
емся. Но вот вопрос о производстве санфаян
са в области поднимался не раз, однако уп
равление местной промышленности под вся
кими предлогами уходит от него.

— К сожалению, качество строительства жи
лья ухудшается, — поддержал А. А. Адахов- 
ского И. И. Аверкин, — и это бременем ло
жится на эксплуатацноннииов. К тому же 
часть материалов отвлекается на стройки.

У управляющего «Томеккоммунэнерго» В. П. 
Черемисинсва также серьезные претензии:

— Программа по строительству жилья до 
2000 года в области имеется. И это хорошо. 
Плохо, что нет такой программы по разви
тию коммуникаций. А к чему приводит такая 
диспропорция, нетрудно проследить на из
держках заселения микрорайона Солнечный. 
Могу привести и другой пример. В Первомай
ском сдается школа на полторы тысячи мест, 
а к чему ее подключать — неизвестно. В 
итоге; строители — передовики, а коммуналь
щики — в виноватых.

В ходе обсуждения поднимались и такие 
проблемы. С 1982 года в Томске состоялось б 
техсоветов и совещаний по совершенствова
нию работы мусоропроводов. Но и до сих пор 
после заселения дома их просто заваривают. 
Не улучшена эксплуатация сибирских нро- 
аель. Строители по-прежнему уходят с объек
тов, не обустроив территорию.

«Прямую линию» провели:
А. ТОРОПОВ, А. РУССКИХ, И. ЕМА- 
ЛЕЕВА, А. ШКОДИНА, Л. ПЕНЗИНА,

Е, ЧЕРЕПАНОВА, Н. ГУБСКАЯ.

сильевич, такая беда — это 
обращается к вам томичка, 
Мария Михайловна Медт 
ведкова. По проспекту, на 
котором мы живем, Комсо
мольскому, интенсивное 
трамвайное движение, рель
сы «ходуном ходят». Шум
но. Но вечером еще хуже, 
особенно с 1 1  часов до 1 — 2  
часов ночи. Водители трам
ваев, пригоняя их в парк, 
оставляют машины с вклю
ченными моторами.

— Мотор-вентилятор во
дители выключать обязаны. 
Мы возьмем этот вопрос на 
контроль, сделаем вечерние 
проверки. Накажем, кого 
следует. Ну а линию тоже 
постараемся отремонтиро
вать. Ее действительно 
следует привести в порядок.

— Атрошенко Галина 
Владимировна звонит. По
чему траишай № 4 ходит 
нерегулярно, хотя им поль
зуется очень много людей, 
особенно в субботу и воск
ресенье, когда мичуринцы 
едут на электричку?

— С раннего утра до обе
да в будние дни трамваи 
работают в обычном режи
ме,—до 2 0  часов вечера, в 
субботу и воскресенье —до 
24 часов.

— Но можно надеяться, 
что в будни они тоже будут 
ходить до 24 часов?

— У нас не хватает во
дителей.

нч»ормация
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ИТАЛИЯ. Генуя. Имя Федора Полетаева—солда
та 'Советской Армии, Героя Советского Союза, ге
роя движения Сопротивления в Италии в годы вто
рой мировой войны — известно всему миру. Он 
сражался в рядах итальянского партизанского дви
жения и погиб в бою в 1945 году.

Федор Полетаев похоронен в городе Генуя на ме
мориальном кладбище «Стальоно». У памятника 
герою — всегда ^ в ы е цветы.

Фото Б. Клипиннцера. Фотохроника ТАСС.

Секреты секретных служб — ------------

« О Р У Ж И Е ,  
НАРКОТИКИ И ЦРУ»

Телекомпания Пи-би-эс показала недавно амери
канцам документальный фильм. Название этой лен
ты говорит само за .себя—«Оружие, наркотики и 
ЦРУ». Сенсация? С(корее, еще один штрих к порт
рету шпионско-диверсионного ведомства США, 
взгляд со стороны на его дела. Но давайте смот
реть...

— Админист'ращия Рейгана ведет сейчас две вой
ны: против коммунизма в Центральной Америке и 
против распространения наркотиков, — начинает 
свое повествование телекомпания.

С первым нельзя не согласиться. Ведет, хотя и 
чужими руками, но с выстрелами, кровью, разруше
ниями. А вот вторую? Есть ли она вообще, если 
агрессию против Никарагуа ЦРУ оплачивает не толь
ко деньгами американского налогоплательщика, но 
и М1Н0 ГИМИ миллионами долларов, вырученными от 
продажи наркотиков?

...На экране — покрытые джунглями горы Лао
са. Время действия — конец 60-х — начало 70-х 
годов.

— Секретная армия действовала против Северно
го Вьетнама с терриггории Лаоса. Лаос считался 
нейтральным, и поэтому США не могли использо
вать там свои войска, — говорит голос за кадром.
— Агенты ЦРУ направляли действия 85 тысяч сол
дат этой армии.

На военные операции с территории Лаоса мини
стерство обороны США затратило, по данным рас
секреченного доклада. 146 миллионов долларов. А 
вот расходы Ц ру на 60 миллионов долларов пре
вышали средства, отпущенные ему конгрессом. От
куда эти миллионы?

— В0 ЭМОЖ1НО, были фонды, созданные генералом 
лаосской секретной армии Ван Пау за счет торгов
ли наркотиками. ЦРУ не стало бы заниматься по
ставками опиума, чтобы получить деньги на воен
ные операции, но оно смотрело сквозь пальцы, ког
да этим занимались другие, — продолжает голос 
за кадром. Этот голос принадлежит Виктору Мар- 
кетти, который появился в первых кадрах фильма. 
Его рекомендовали зрителю «самым высокопостав
ленным сотрудником ЦРУ, когда-либо сообщавшим 
о наркобизнесе в этом ведомстве».

Бывший главный консультант при специальном 
комитете палаты представителей по борьбе с нарко
манией Джо Неллис имел доступ к соответствую
щим документам,

— Откуда поступали средства на оплату тем лю
дям, которые сражались на стороне ЦРУ? — спро
сили его.

— Конечно же, от торговли наркотиками. Я не 
раскрывал и не буду раскрывать секретных данных, 
но скажу одно — это подтвердилось при проверке,
— говорит Неллис.

Пи-би-эс даже удалось проследить путь, по ко
торому шли 'наркотики. Опиум, по ее словам, выво
зили из Лаоса на самолетах компании «Эйр Аме
рика», которая выполняла заказы ЦРУ.

— Я сам видел, как эти самолеты загружали 
наркотиками, — признает бывший пилот этой авиа
компании Нил Хэдсон, отбывающий сейчас тюрем
ное заключение за контрабанду кокаина. — Из от
даленных деревушек наркотики доставляли в Лонг- 
Чэн, где находилась местная штаб-квартира ЦРУ.

— Этот таинственный город, которого не найти 
ни на одной карте, тщательно скрывали от посто
ронних глаз. Там находился один из самых ожив
ленных аэропортов в мире, он принимал и отправ
лял каждый день самолет за самолетом, объяс
няет Пи-би-эс.

— Самолеты летали по контракту с ЦРУ, — 
комментирует дела собственного ведомства генерал 
в отставке Гарри Эдерхолт.

Как свидетельствует фильм, операции с наркоти
ками бумерангом ударили по американским солда
там. К концу 1970 года 30 тысяч из них пристра
стились к героину. Они умирали от сверхдоз по два 
человека в день.

Таковы факты. Были ли извлечены из них уроки?
— 1981 год... У ЦРУ опять своя секретная ар

мия — никарагуанские контрас, которые пытаются 
свергнуть правительство в Манагуа. Настало время 
использовать накопленный в Лаосе опыт. Появля
ется и новый «Лонг-Чэн» — база ВВС Иллопанга в 
Сальвадоре.

В фильме вновь появляются ветераны лаосских 
операций, летающие уже над центральноамерикан
скими джунглями. А вот и новое действующее лицо
— Рамон Мельон Родригес. На слушаниях в аме
риканском конгрессе он заявил, что «для финансо
вого обеспечения операций контрас использовались 
доходы от контрабанды наркотиков». Через его ру- 
'ки прошло около 1 0  миллионов долларов для ни
карагуанской контрре'волюции.

— Рамон Мельои Родригес, — сообщает теле
компания, — поддерживал связь с агентом ЦРУ 
Феликсом Родригесом. А тот. по словам Рамона, 
информировал непосредственно вице-президента 
США Дж. Буша.

Буш отказался дать интервью для фильма и от
ветить на вопросы тележурналистов. Эта версия не 
получила дальнейшего развития.

Вместо заключения приведу слова Рамона Мель- 
она Родригеса, сказанные им Пи-би-эс: «Правда, в 
конце концов, станет известна».

Анатолий ЛАЗАРЕВ, 
корр. ТАСС.

Нью-Йорк.

 

Электронная библиотека (репозиторий) Томского государственного университета 
http://vital.lib.tsu.ru



» К > * А С Н 0 Е
^ З Н А М Я

.12 ИЮНЯ 1988 ГОДА ф  № 137 (20357) ф  СТГ*. 4

Дни культуры Томской области в Грузинской ССР

5. Радуга талантов
(Окончание.

Начало в №№ 133—136)
Казалось, все цветы Гру

зии принесены в это вели
колепное здание Тбилисско
го академического театра 
оперы и балета имени 3. Па
лиашвили. Выстроенный сто 
лет назад итальянскими 
зодчими, этот театр с пятью 
ярусами балконов вмещает 
1.200 зрителей. Гирлянда 
из живых цветов опоясыва
ла огромную сцену, а в пар
тере, на всех балконах, ук
рашенных изящными хру
стальными светильниками, 
алели розы в руках тбилис
цев. Предстоял заключи
тельный концерт Дней куль
туры Томской области в 
Грузинской ССР.

О том, как воспринима
лось все' эти дни искусство 
гостей, можно было судить 
по публикациям в газетах 
«Заря Востока» ' — органе 
ЦК Компартии Грузии, Вер
ховного Совета и Совета Ми
нистров Грузинской ССР и 
«Вечерний Тбилиси» —гор
кома партии и городского 
Совета народных депутатов. 
Вот лишь короткие цитаты 
из многочисленных газетных 
материалов:

«Признание тбилисцев за
воевало яркое, самобытное 
искусство томичей, раскры
вающее глубокий духовный 
мир и нравственную красоту 
сибиряков».

«Впечатляющий смотр 
культуры братского народа 
вобрал в свою орбиту Суху
ми, Батуми, Цхинвали, Го
ри, Рустави, Пицунду. По
сланцы сибирского края вы
ступают с творческими от
четами перед грузинскими 
братьями, знакомят с успе
хами во всех сферах эконо
мической и культурной жиз
ни этого крупного региона 
СССР».

«Радуга талантов земли 
сибирской в течение четы
рех дней сияла над Грузи
ей. Волнующим праздником 
муз и духовного родства 
русского и грузинского на
родов стали Дни культуры 
Томской области... Они еще 
раз продемонстрировали, на
сколько широки, многооб
разны и плодотворны связи 
творческих, научных и тру
довых коллективов Томска 
и Грузии, как озарены на
ши свершения и замыслы 
светом революционного пре
образования, происходящего 
в советском- обществе».

Изнутри старинный театр, 
расписанный золотыми ор
наментами по белому фону, 
похож на драгоценную шка
тулку. И эмблема Дней 
культуры — стилизованная 
снежинка, висящая над сце
ной в обрамлении ’алых и 
белых роз, — воспринима
ется как драгоценность в 
этой шкатулке.

— Это очень верное сра
внение, — соглашается си
дящий рядом директор од-

rrfrrrnl

ного lili iDH.'iiKi Kii.\ заводов 
Юрий Се.меновнч Мейшви- 
ли. —И радость здесь—на
стоящая, искренняя, ее ведь 
невозможно подделать или 
организовать Тут зов сер
дец!с

Удивительно, что именно 
эти слова я уже слыщал 
несколько дней назад от 
седого, сухощавого старика 
с тростью, остановивщегося 
возле выставки цветных фо
тографий томича ' Михаила 
Шарапова. Старик смотрел 
на облитые солнцем грибы- 
боровички, словно пытаясь 
вдохнуть запах соснового бо
ра, почувствовать пальцами 
упругость коричневой шляп
ки. Потом спросил:

— Нынче грибов много 
будет?

— Да не знаю. Как пого
да... А что, есть намерение 
побродить по лесу?

— Да нет, — сказал ста
рик. — Сын мой уехал в 
ваши края в прошлом году. 
Уже и женился. Ну, хоро
шо, ладно. Говорю ему: пе
реезжайте с женой к нам. 
А он: погоди, отец, дай здесь 
пожить. У меня к этим кра
ям зов сердца.

Старик медленно перехо
дил от одной фотографии к 
другой, наверное, пытаясь 
понять, что привязывает че
ловека к этому краю. А мне 
подумалось, что успех всех 
наших концертов в Грузии, 
кроме исполнительского ма
стерства, может, был обус
ловлен еще и тем, что зри
тели чувствовали искрен
нюю любовь томичей к сво
ей Сибири? Так же, как мы 
постоянно видели выраже
ние любви горцев к своему 
краю. И хорошо бы нам по
учиться у них оформлять 
эту любовь в зримые дела. 
Например, так: «Союз ком
позиторов Грузии и правле
ние Музыкального общества 
Грузии объявили закрытые 
конкурсы на создание хо
ров и капелл больших и 
малых форм на тему «Друг 
памятника». Конкурсные 
произведения должны быть 
пронизаны духом патриотиз
ма, глубокого знания геро

ического исторического про
шлого Родины, чувством 
глубокого уважения к ней. 
Для победителей установле
ны премии».

«На тему «Друг памят
ника» объявлен конкурс и 
правлением Союза художни
ков Грузии. В нем могут 
принять участие художники, 
студенты, члены творческих 
мастерских...». Это объявле
ния из газеты^ вызвавшие у 
нас зависть своим призывом 
к лучшим человеческим чув
ствам. Захотелось покло
ниться патриотизму грузин.

...Зал оперного театра 
взорвался аплодисментами, 
когда на сцене появились 
делегации Томской области 
и Грузинской ССР. Обра
щаясь , к гостям, первый 
секретарь Тбилисского гор
кома партии Г. Г. Гумбарид- 
зе тепло благодарит участ
ников Дней культуры за 
предоставленную возмож
ность соприкоснуться с ду
ховными ценностями русско
го народа.

— Плодотворный диалог 
наших культур. — говорит 
он,—начатый в Томске и 
■продолженный затем в 
Грузии,—это тот импуль’с, 
который призван способ
ствовать укреплению друж
бы наших культур, наших 
братских народов.

Г. Г. Гумбаридзе выразил 
глубокую благодарность то
мичам за радость братских 
встреч, за прекрасное ис
кусство.

От имени томичей вто
рой секретарь Томского об
кома партии А. С. Зарембо 
сердечно поблагодарил тру
жеников Грузии, ЦК Ком
партии Грузии, правитель
ство республики за теплые 
встречи и сердечный при
ем, оказанные сибирякам во 
время этого праздника на 
грузинской земле.

...Закончился заключи
тельный концерт. Бесчис
ленные цветы были переда
ны на сцену исполнителям. 
Очень долго не расстаются 
артисты и зрители. Все раз
говаривают и разговарива
ют. Последние интервью 
снимают на пленку работни
ки Томского телевидения 
Евгения Дюрич, Юлия Ра- 
томская, Михаил Скворцов, 
Виктор Зимаков, Яков Пи
рожок. Спрашиваю мнение 
о концерте у Мананы Нико
лаевны Кобиашвили, препо
давательницы русского язы
ка тбилисской школы 
№ 166.

— Знаете, ведь мы очень 
избалованы гастролями все
возможных зарубежных зна
менитостей, — говорит она. 
— Но ваш концерт велико
лепен. Я сидела и подпева
ла. Приезжайте к нам еще. 
Будем очень рады.

э. с т о и л о в ,
спец. корр. «Красного 

, знамени».
Тбилиси—Томск.

ПРИХОДИТЕ К НАМ В КЛУБ
На учете в инспекции по 

д!злам несовершенволетних) 
при Колпашевском гориспол
коме около двухсот ребят. 
Мы стараемся оторвать их 
от бесцельного времяпрепро
вождения на улице. При
глашаем ребят в различные 
кружки и секции в школах и 
училищах города. И многие 
ходят туда с большой охо
той. А недавно устроили им 
встречу с воинами-интерна- 
ционалистами.

В назначенное время го
степриимно распахнул двери 
актовый зал СПТУ-2. За 
столом президиума—Вадим 
Чугунов, Сергей Батаев,

Вадим Голубев, Василий 
Матвиенко. Каждый из них 
рассказал о себе, о своих 
солдатских буднях. А по
том посыпались вопросы. 
На каждый был дан исчер
пывающий ответ. И что в 
перестрелках участвовали,и 
что снег в Афганистане вы
падает, и взрывные устрой
ства, замаскированные под 
вещи, случалось видеть.

Уже кончилось заплани
рованное для беседы время, 
пора было показывать ребя
там фильм «Точка отсчета», 
рассказывающий о жизни 
воздушно-десантных войск, 
а конца вопросам не видно.

И на лицах мальчишек не
поддельный интерес и не
привычная для такой ауди
тории тишина. Закончилась 
.встреча приглашением) 
«Приходите в наш клуб 
«Допризывник».

Вадим Чугунов ведет та
кой клуб в СПТУ-29, Сер
гей Батаев—в школе № 4, а 
Василий Матвиенко—в шко
ле Нарымской государ
ственной селекционной стан
ции. Так что выбор боль
шой.

Л. КОЛЕСНИКОВА, 
секретарь комиссии по 

делам несовершеннолет
них при Колпашевском 

горисполкоме.

----- м о с к о в с к и й —
Т Е А Т Р  

им. М .Н .Е Р М О Л О В  О И

и

\ К.

Артисты Московского ор
дена Трудового Красного 
Знамени театра им. М. Н. 
Ермоловой на встрече в об
ластном комитете партии.

Фото Б Лисицына.

Звучащее слово
ЗИНОВИЙ ГЕРДТ РАССКАЗЫВАЕТ 

О ПРОФЕССИИ, О ВРЕМЕНИ И О СЕБЕ

(^

Как же давно мы не слы
шали с концертной эстрады 
живое раскованное слово! 
Чтобы вспомнить подобные 
прецеденты, надо обращать
ся к воспоминаниям дав'ьшм: 
рассказывать о Николае 
Смирнове-Сокольском, Илье 
Набатове и других давно 
ушедших могиканах разго
ворного жанра. Жанр—не
когда популярный и, люби
мый—в последнее время «за
несен в Красную книгу». Мо
жет быть, потому что он 
всегда требует личности— 
только мастерство, только 
актерство тут не помогут. 
Зато встреча с большой, 
интересной человеческой ин- 
дывидуальностью , всегда 
привлекает внимание. Важен 
не только «материал», о ксь 
тором вам рассказывает ар
тист, — важно ощущение 
масштабности человеческой 
личности того, кто на время 
стал доверительным собе
седником зрителей.

Народный артист ' РСФСР 
Зиновий Гердт, приехавший 
в Томск с труппой Мос
ковского театра им. М. Н. 
Ермоловой, выступил в 
Большом' концертном зале 
филармонии с несколькими

вечерами, в которых он 
рискнул на разговор с за
лом, как говорится, один на 
один. Скажем сразу, не все 
в этом концерте, где звуча
ло только слово, было рав
ноценным. 3. Е. Гердт по
строил концерт как своеоб
разный поток, в котором 
воспоминания, занятные эпи
зоды из собственной жизни, 
даже анекдоты соединились 
в единое целое—в довери
тельный разговор артиста с 
аудиторией. Гердт может, 
когда хочет, быть и резким, 
и язвительным. Но, пожа
луй, наиболее удачными 
можно считать те эпизоды, 
в которых он вспоминает о 
прошлом с доброй, все по
нимающей улыбкой.

Таков, например, рассказ 
о том, как Мейерхольд сде
лал из Гердта... гения. Дело 
было так: юный Гердт, слу
чайно встретившись с не
обычайно красивой женщи
ной. впал во вполне про
стительное глальчишеское 
хвастовство и пообещал ей 
достать билеты в театр 
Мейерхольда. Гердт был хо
рошо знаком с Всеволодом 
Эмильевичем, и ему ничего 
не оставалось, как расска

зать обо всем Мейерхольду. 
Тот не только постарался 
обеспечить билеты, но при 
встрече 'В театре вел себя 
с молодым человеком, как с 
мэтром, почти с гением. 
Этот полный доброго юмора 
рассказ зал встречает тоже 
добрым, понимающим сме
хом.

Надо ли говорить о том, 
что В. Э. Мейерхольд был 
не только гениальным ре
жиссером, но и глубоко ин- 
теллигентньш человеком. Но 
именно с разговора о под
линной интеллигентности 
началась наша беседа с Зи
новием Ефимовичем.

— Это, разумеется. не 
происхождение, — сказал 
3. Е. Гердт, — и тем более 
не профессия или уровень 
образования. Наверное, луч
ше всего говорит об этом в 
своих выступлениях акаде
мик Д. Н, Лихачев. С моей 
точки зрения, интелли
гентность начинается с то
го. что человек остро пони
мает свое собственное несо
вершенство — и нравствен
ное, и профессиональное. И 
со стремления к истинному 
совершенству. Возьмите, на
пример, Твардовского.

Крестьянский сын, сохра
нивший теснейшие связи с 
деревней, он был настоящим 
интеллигентом. Вот уж у 
кого не было ощущения соб
ственной гипертрофирован
ной личности, «комплекса 
полноценности». Стихи его 
уже стали советской класси
кой, но представить Алек
сандра Трифоновича, заяв
ляющего «без ложной скром
ности»: «Я—поэт», так же 
трудно, как увидеть скром
ного представителя' поэти
ческого цеха, дарование ко
торого куда мельче и незна
чительнее его претензий. 
Твардовский, когда было 
нужно, говорил о себе: «Я- 
литератор».

Вот почему меня беспоко
ят молодые люди из «ран
них», претендующие на пре
имущества и блага, которых 
они, мягко говоря, не зара
ботали. Именно такие люди 
и шли в партию только ради 
преимуществ и карьерист
ских побуждений. Хотя ка
кие преимущества может 
дать членство в партии? 
Оно предполагает прежде 
всего не льготы, а обязан
ности—и перюд обществом, 
и перед самим собой.

— Это предполагает по
стоянное горение...

— Разумеется. Настоя
щий интеллигент — всегда 
где-то Дон Кихот, Джордано 
Бруно. Его дух стремится к 
идеалу, несмотря на все 
препятствия. Он никогда не 
поступится своими принци
пами, особенно если речь 
идет о мелком, шкурном ин
тересе.

Это было важно и необхо
димо во все времена... Осо
бенно важно сейчас, в пери
од перестройки, когда каж
дый должен, говоря словами 
Чехова, «выдавливать из се
бя раба», конформиста, за
ранее согласного с мнением 
начальства, готового автома
тически поднять руки и про- 
голасовать «за»,—так, как 
это было привычным во вре
мена застоя. Засевший в 
нашей крови, в привычках 
конформизм—вот что, по 
мнению артиста, мешает пе
рестройке, развитию демо
кратии,

Б. БЕРЕЖКОВ.
Фото А. Батурина.

БЮРО ПОГОДЫ
С О О Б Щ А Е Т

Сегодня —переменная об
лачность, преимущественно 
без осадков, ветер пере
менный, 5 — 10 метров в 
секунду, температура 14—

19, в Томске 17—19 граду
сов тепла.

13 и 14 июня—перемен
ная облачность, без осадков, 
ветер юго-западный, 7— 12 
метров в секунду, темпера
тура ночью 4—9, местами 
до 13, днем 19—24, по 
юго-западу до 28 градусов 
тепла.

В общественной приемной
Общественная приемная 

работает в редакции газеты 
«Красное знамя» (пр. 
Фрунзе, 103/1, в кабинете 
№ 104).

На следующей неделе 
прием ведут:

во вторник, 14 июня. с15 
до 18 часов, — Николай Пет
рович ' Лесовой, член совета 
общественной прие.мной;

Красные следопыты средней 
школы села Б. - Романовна Та- 
бунского района Алтайского 
края разыскивают бывшего 
комсорга 1108-го стрелкового > . 
полка 331-й стрелковой диви-f^  
зии Павла Бочарникова. «Это 
был Храбрый воин, — пишут ре. 
бята. — Его хорошо помнят од
нополчане, с которыми он про
шел боевой путь от стен Моск
вы до Чехословакии. Они и 
просят помочь установить, где 
сейчас живет их бывший комс
орг. До войны Павел Бочар
ников жил на Алтае. Сюда он 
вернулся и после Победы. В 
1947 или 1948 году с ним слу
чайно встретился на станции 
Тат^ская бывший начальник 
штаба полна. Павел сказал, 
что работает в сельской шко
ле учителем. Вот и все, что нам 
известно о нашем земляке Пав
ле Бочарникове, Возможно, он 
живет сейчас в Томской обла
сти. Бу;дем рады, если Павел 
Бочарников (отчество, к сожа
лению, нам неизвестно) напи
шет нам. Пусть отзовутся и те, 
кто его знает. Наш адрес; 
658867, Алтайский Край, Табун- 
ский район, с. Б.-Романовка, 
средняя школа, красным сле
допытам.

ИЗВЕЩЕНИЕ
Томский городской женсо- 

вет 13 нюня в 17 часов в 
Доме ученых (ул. Советская, 
45) проводит прием женщин 
по теме «Воспитание под
ростков в семье, школе, тру
довом коллективе».

Прием ведут: Алеутдино- 
ва Мария Константиновна— 
заслуженный учитель шко
лы РСФСР, Бузанова Ли
дия Алексеевна—старший
инспектор УВД, Мазурина 
Галина Михайловна — по
мощник прокурора города, 
Костебелова Валентина Пав
ловна — бригадир треста 
« Спецстроймеханизация».

в среду, 15 июня, с 9 до 
12 часов, — Вера Алексеевна 
Ярыгина, заведующая жи
лищно-бытовым отделом 
оболсовпрофа;

в пятницу, 17 июня, с 10 
до 13 часов, — Юлия Михай
ловна Сокольникова, замес
титель начальника областно
го отдела юстиции.

Телевидение
ВОСКРЕСЕНЬЕ, 12 июня 

ДЕНЬ РАБОТНИКОВ 
л ег к о й  ПРОМЫШЛЕННОСТИ 

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — Новости. 8.15 — Рит
мическая 1'имнастика. 9.00 — 
Мультфильм. 9.20 — Тираж 
«Спортлото». 9.30 — «Будиль
ник». 10.00 — «Служу Совет
скому Союзу!» 11.00 —«Утрен
няя почта». 11.30 — «Это вы 
можете!» 12.20 — «Ералащ».
12.30 — «Музыкальный ки
оск». 13.00 — Навстречу XIX 
Всесоюзной партийной конфе
ренции. «Сельский час». 1.4.00
— «Здоровье». 14.45 — «Те
атр юного зрителя». Премьера 
телеспектакля «Зимняя сказ
ка» по пьесе В. Шекспира. 
16.20 — Фантастика в мульти
пликации. 16.40 — «Свидетели 
драм и величия». Докумен
тальный телефильм. 16,55 — 
Песни С. Туликова. 17.25 — 
Минуты поэзии. 17.30 — «Лев 
Гурыч Синичкин». Художест
венный телефильм. 18.45 — 
Международная панорама.
19.30 — «Впервые на экране 
ЦТ». Художественный фильм 
«Подсудимый» («Ленфильм», 
1985 г.). 21.00 — «Время». 21.30

Футбол. Чемпионат Евро
пы. Сборная Англии — сбор
ная Ирландии. 1-й тайм. 22.15,
— «Прошу слова». Выступле
ние поэта к. Ваншенкина.
22.30 — Футбол. Чемпионат 
Европы. Сворная Англии — 
сборная Ирландии. 2-й тайм. 
23.15 — Новости. 23.25 —Пре
мьера документального теле
фильма «Путешествие по Мос
ковскому Кремлю».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — «На зарядку стано
вись!». 8.15 — «Наш сад». 
8.50 — Киноальмаиах «Гори
зонт». 9.20 — «Портреты». 
А. Фет. 10.10 — «На урок к 
учителю...» Урок В. Ф. Шата
лова. Передача 3-я. 10.40 —
Научно-популярные фильмы о 
национальных видах спорта. 
11.10 — Тележурнал «Агро». 
11.40 — «Жизнь замечатель
ных людей». Академик Н. Н. 
Бурденко. 12.15 — «Вокруг
света». Киноальмаиах. 13.15
— «Если вам за...». Ведущая
— писатель В. Токарева. 14.00
— «Что? Где? Когда?» 16,00— 
«Действующие лица». О про
блемах Загорского детского 
дома. Передачи 1-я и 2-я,
17.30 — «Мир кукольного те
атра». Выпуск 3-й. 18.20 —
«Беседы о русской хоровой 
культуре». Передача 2-я, С. И. 
Танеев. 19.20 — Легкая атле
тика. Международные сорев
нования памяти братьев Зна
менских. В перерыве (20.00) — 
«Спокойной ночи, малыши!» 
21.00 — «Время». 21.30 — 
«Мать Мария». Художествен
ный фильм («Мосфильм», 
1982 г.).

Редактор
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.
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ВИДЕОСАЛОН «ИСКРА»
(ул. Смирнова, 30)

14 июня. Мультсборник — 
10, 11-30. «Неуловимые мсти
тели* — 13, 15. «Вспышка» — 
17. 19. 21. «Группа риска» —
20, 21-30.

диким кабаном»— 19-20,21-10. 
14 июня. «Волшебное на

следство» 
14. 17-20. 
щиной и
19, 21.

9. 10-40, 12-20. 
«Фотография с жен- 
диним кабаном» —

Кино
в КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
13 июня. «Танцор «дисио»

(две серии) — 8-30, 11, 13-30. 
16, 18-30, 21.

имени М. ГОРЬКОГО
13—14 июня. «Бирюзовое 

ожерелье» — 9. 10-50, 12-40, 
14-30, 16-20, 18-10, 20, 21-50.
«Хозяйка Нискавуори» — 8-35, 
10-30. 12-25, 14-20, 16-15, 18-10, 
20-05, 22. «Риск» — 9, 10-50, 
12-40, 14-30, 16-20, 18-10. 20.

«ОКТЯБРЬ»
13, 14 июня. «Хотите —  лю

бите, хотите —  нет...» — 8-40,
12- 10, 16, 20. «Большие ма
невры» — 14, 18, 22. «Сереб
ряная маска» (две серии) — 
8-.30, 11-50, 15, 18-10, 21-20.
«Серебряная маска», «Бирюзо
вое ожерелье» (две серии) — 
8-30, 11-50, 15, 18-10, 21-20.
13- го — Мультсборник— 10-30:
14- го — «Айболит-66» — 10-30.

«ПИОНЕР»
13 июня. «Золотая цепь» —  

9. 10-40, 12-20. 14, 15-40, 17-20. 
«Фотография с женщиной и

имени И. ЧЕРНЫХ
13 июня. «Десять негритят»

(две серии) — 9, 11-30, 14,
16-30, 19. 21-30. «В джазе толь
ко девушки» — 9. 12-40, 14-30, 
16-20, 18-10, 20. 21-40. «Мороз
но» — 10-50.

14 июня. «Алло, такси» — 9,
12-40, 14-30, 16-20, 18-10, 20,
21-40. «Десять негритят» (две 
серии) — 9, 11-30, 14, 16-30.19, 
21-30. «М о̂розко» — 10-50.

«СИБИРЯК»
13. 14 июня. «Алло, такси» 

— 12-40, 14-20, 16, 17-40, 19-20, 
21. 13-го — «Старик Хотта-
быч»— 9-20, 11: 14-го — «Ро-
ня—дочь разбойника» — 9-20; 
«Приключения Буратино» — 
11 .

ДВОРЕЦ
КУЛЬТУРЫ и  ТЕХНИКИ 

«АВАНГАРД»
в

14 июня. «Свободное паде
ние» — 17, 19, 21.

Издательству «Красное 
знамя» срочно. требуется 
приемщик газет для работы 
в ночное время на летний 
период.

Обращаться по адресу: 
пр. Фрунзе 103, отдел кад
ров. Тел. 1-47-00.

дT R Y M O y C T R O H C T B A

ПРИГЛАШАЕТ НА РАБОТУ
в  ТОМСКИЙ м а ш и н о с т р о и т е л ь н ы й  ТЕХНИ

КУМ; мастера производственного обучения, библиотекаря, 
водителя. Справки по тел. 5-80-61, доп. 8-24 или 1-19. 
Проезд автобусами №№ 3. 6 , 8 , 9, 10, 130, троллейбуса
ми №№ 1 и 3 до остановки «Путепровод».

В СТРЕЖЕВСКУЮ ПРОМЫСЛОВО-ГЕОФИЗИЧЕС- 
КУЮ КОНТОРУ ТРЕСТА «ТОМСКНЕФТЕГЕОФИЗИ-
КА» для работы вахтовым методом в пос. Пионерном и 
Пудине: геофизиков, техников-геофизиков, заведующих 
складами взрывчатых материалов.

Принятым предоставляются льготы, предурмотрейные 
для работающих в местностях, приравненных к районам 
Крайнего Севера. Дополнительная оплата—за разъ
ездной характер работ.

Справки по тел. 6-24-07, 6-21-14 (г, Стрежевой).
В РСУ ОБЛМЕСТПРОМА: прорабов, мастеров, води

телей, автокрановщиков, машиниста башенного крана, 
каменщиков, плотников, столяров, жестянщика, экскава
торщика, диспетчера, бухгалтеров. РСУ ведет строитель
ство 213-квартирного жилого дома, жилье предоставляет
ся в строящемся доме, доставка работников—служебным 
автобусом. Приглашаются и, пенсионеры, имеющие специ
альности жестянщика, столяра, плотника.

Справки по тел. 7-34-79.

В РЭУ «ТОМСКЭНЕРГО»: заместителя началь
ника службы эксплуатации и ремонта, инже
нера по внедрению новой техники и технологии, ин
женера электротехнической службы, инженера-теплотех- 
ника в службу наладки и автоматики, инженера радио
связи, инженера-телемеханика, инженера в службу ре
лейной защиты, ннженера-электрика, инженера-теплотех- 
ника в проектно-конструкторское бюро, электромонтера 
на УАТС-49, слесаря по ремонту двигателей автомоби
лей, слесаря по контрольно-измерительным приборам и 
автоматике.

НА ВНОВЬ СОЗДАННУЮ БАЗУ КОМПЛЕКТАЦИИ 
ТРЕБУЮТСЯ; мастер погрузочно-разгрузочных работ, 
инженер по комплектации, инженер-механик по грузо- 
подъемным механизмам, машинист козлового крана, 
электромонтер, кладовщик. Ба.ча расположена в районе 
завода ЖБК-100. Справки по тел. 4-47-32. 99-84-57.

В СМУ ОБЪЕДИНЕНИЯ «ТОМСКАВТОТРАНсГ> 
срочно; каменщиков, отделочников, столяров, плотников, 
подсобных рабочих, крановщика на кран КС 5363 на 
пневмоходу, экскаваторщика на Э03322 и ЮМЗ «Бе
ларусь», компрессорщика, водителя на автовышку ВС-18, 
электромонтажников,' начальника отдела снабжения, се- 
кретаря-машинистку.

Оплата труда — повременно-премиальная и сдельно
премиальная. В объединении имеются санаторий-профи
лакторий, ясли-сад. Одиноким предоставляется общежи
тие.

Справки по тел. 5-28-51,

За направлениями обращаться: г. Томск, пр. Кирова, 
17, в городское бюро по трудоустройству, или его фили
алы: ул. Пушкина, 71; ул. Бердская, 18; ул. С. Лазо, 16/1.

Дом отдыха «Ключи» ре
ализует путевки на летний 
сезон. Срок отдыха — 12 
дней. Стоимость — 38 руб. 
(Справки по телефону 
4-15-18.

Томский техникум же
лезнодорожного транспорта 
ОБЪЯВЛЯЕТ ПРИЕМ на
курсы по подготовке к всту
пительным экзаменам. На
чало занятий — 15 июня. 
Плата за период обучения— 
15 рублей. Расчетный счет 
техникума 5311046 в Ле
нинском отделении Жилсоц- 
банка г. Томска.

Адрес техникума: пер.
Переездный, 1. Проезд до 
остановки «Путепровод».

Производственное жилищ
но-ремонтное управление 
Томского горисполкома об
ращается к жителям г. Том
ска, желающим организо
вать кооперативы по ре
монту электропроводки, 
электроприборов, сантехни
ческого оборудования, квар
тир по заказам населения, 
(справиться по 1тел. 3-34-74, 
3-16-45, , 3-33-54 или по ад
ресу; г. Томск, пр. Ленина, 
61.

Г '

Институт оптики атмосфе
ры СО АН СССР ОБЪЯВ
ЛЯЕТ КОНКУРС на заме
щение вакантной должнос
ти младшего научного со
трудника по специальности 
«Математическое и про- - 
граммное обеспечение вы- Jd  
чц^слительных машин и си- 
стем».

Срок подачи докумен
тов—месяц со дня опубли
кования объявления в газе- ^  
те. ■

Документы направлять по 
адресу: 634055, Томск,
пр. Академический, 1 , от
дел кадров.

Товарищи по работе вы
ражают соболезнование 
В. Н. Мйхейлову по поводу 
смерти отца, инвалида Ве
ликой Отечественной вой
ны, члена КПСС с 1960 го
да

МИХАЙЛОВА
Николая Яковлевича,

последовавшей 9 июня.

Облоно, партийная и 
профсоюзная организации 
выражают искреннее собо
лезнование директору мага
зина наглядных пособий 
Н. Д. Попову по поводу 
смерти отца

ПОПОВА
Дементия Григорьевича.
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